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Лавина не найдена
Станет ли «Омикрон» доминировать в РФ

Анастасия Платонова, Мария Недюк

В России официально выявлен 41 слу-
чай заболевания штаммом «Оми-

крон». Но опыт его распространения 
в других странах свидетельствует: коли-
чество заражений может расти по экс-
поненте, объяснили «Известиям» виру-
сологи. И не исключили, что этот штамм 
станет доминирующим в Москве и Санкт-
Петербурге уже до конца года. Эффектив-
ной защитой от «Омикрона» станет тре-
тья, бустерная доза прививки «Спутником 
Лайт», считают в Центре им. Н.Ф. Гамалеи.

Штамм коронавируса «Омикрон» 
выявлен уже как минимум в 106 стра-
нах мира. В некоторых он стремитель-
но распространяется, а в Великобри-
тании и США признан доминирующим. 
В России, по данным на 21 декабря, за-
регистрирован 41 случай заболевания 
«Омикроном». Обновлений этой стати-
стики пока нет, сказали «Известиям» 23 
декабря в Роспотребнадзоре.

В реальности носителей штамма, 
вероятно, больше, предположил про-
фессор вирусологии, главный научный 
сотрудник НИЦ эпидемиологии и ми-

кробиологии им. Н.Ф. Гамалеи Анато-
лий Альтштейн.

— Пока мы не обладаем точной стати-
стикой по распространению «Омикро-
на» в России. Для этого нужны широкие 
обследования или тесты, которые по-
зволяют выявить этот штамм. Реальная 
цифра может быть выше озвученной 
в десятки раз. Тем не менее я склоняюсь 
к тому, что доля этого штамма в России 
пока не такая значительная. У нас пре-
валирует «Дельта» с её высокой леталь-
ностью, — сообщил эксперт 
«Известиям».
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Итоговая программа
Что Путин пообещал пенсионерам, чиновникам и западным партнёрам

Россия и США проведут переговоры 
в Женеве в январе, Запад должен 

дать гарантии безопасности немедлен-
но, РФ нужен коллективный иммунитет 
от COVID под 80%, а правительству следу-
ет проиндексировать пенсии выше уров-
ня инфляции. Это одни из ключевых за-
явлений Владимира Путина на большой 
пресс-конференции, которая прошла 
23 декабря в Манеже. В 3 часа 56 минут — 
именно столько президент общался 
со СМИ — уместились также принуди-
тельная вакцинация, первичное звено 
здравоохранения, инфляция, рост цен 
на недвижимость, развитие инфра-
структуры в регионах, пытки в колони-
ях и закон об иноагентах. Всего Влади-
мир Путин успел ответить на 55 вопросов. 
Причём региональным СМИ в этом году 
повезло — глава государства часто сам 
решал, кому передать микрофон, и боль-
шинство выбранных журналистов ока-
зались представителями субъектов РФ. 
Итоги уходящего года и планы на гряду-
щий, с точки зрения президента России, — 
в репортаже «Известий».

В 2021 году итоговая пресс-кон-
ференция снова претерпела измене-
ния из-за пандемии коронавируса. Тем 
не менее на этот раз организаторы всё 
же собрали журналистов на одной пло-
щадке, и они могли задать свой вопрос 
не в объектив камеры, как в прош-
лом году, а очно. Однако на фоне ко-
ронавирусных ограничений Кремль 
пригласил в Манеж куда меньше пред-
ставителей СМИ, чем в доковидное 
время. В 2019-м были аккредитованы 
1895 журналистов, в этот раз с главой 
РФ могли пообщаться 507 корреспон-
дентов, которых перед входом в зал 
даже обработали частицами серебра.

Не было на этой пресс-конференции 
журналистов, которые привлекают 
к себе внимание с помощью 
подарков. 

Батонная стена
Минсельхоз спрогнозировал цены на хлеб  
и масло в феврале

Евгения Перцева

К февралю пшеничная мука в розни-
це может подорожать на 3,7%, хлеб — 

на 2,1%, подсолнечное масло — на 2,2% 
относительно ноябрьских показателей. 
Об этом говорится в докладе Минсель-
хоза в правительство, с которым озна-
комились «Известия». Хотя на мировых 
рынках цены на зерно и масличные се-
мена падают, затраты изготовителей 
продолжают расти. Дорожают комму-
нальные услуги, логистика, упаковка 
и другие составляющие себестоимо-
сти продукции, уточнили «Известиям» 
в Минсельхозе. Если ситуация с корона-
вирусом не будет ухудшаться, то к вес-
не следующего года инфляция начнёт 
притормаживать, уверены экономисты.

Минсельхоз подготовил прогноз 
о том, как в ближайшие недели изме-
нятся цены на продукты. Документ, 
с которым ознакомились «Известия», 
датирован 10 декабря, ведомство на-
правило его в правительство. Из до-
клада следует, что стоит ожидать по-
дорожания пшеничной муки, хлеба 
из неё, а также подсолнечного масла.

Расчёты ведомства показывают, что 
цены производителей на муку могут 
вырасти ко 2 февраля на 2,9% по отно-
шению к ноябрю, до 24,6 тыс. рублей/т. 
За это же время в рознице она, веро-
ятно, подорожает на 3,7%, до 47,3 тыс. 
рублей/т, то есть до 47  рублей/кг. 
В итоге увеличится стоимость хлеба, 

ожидают в министерстве. Как отмече-
но в докладе, цена продукции у изго-
товителей вырастет на 1,9%, до 52,4 тыс. 
рублей/т. То есть буханка в 700 г обой-
дётся почти в 37 рублей. Цена на хлеб 

может вырасти и в магазинах — на 2,1%, 
до 61,8 тыс. рублей/т. То есть стоимость 
буханки в магазине в феврале доберёт-
ся до 43 рублей, следует из расчётов 
специалистов министерства.

Минсельхоз уточнил в своих до-
кументах: на мировом рынке про-
должают снижаться цены на пшени-
цу. Это происходит на фоне высоких 
темпов вывоза продукции из ЕС, по-
вышения экспортной ставки пошли-
ны в РФ, а также позитивных оценок 
урожая в Австралии и Аргентине. Хотя 
риск того, что цены начнут укреплять-
ся, ещё сохраняется, счита-
ют в ведомстве. 

Дорожным ходом
В России начнут строить трассы из отходов

Мария Перевощикова

В России начнут строить федеральные 
трассы из вторсырья. К 2030 году его 

применение в этой области должно до-
стичь 30%. Об этом сказано в меморан-
думе, который подписали Российский 
экологический оператор (РЭО) и Росав-
тодор (документ есть у «Известий»). Пред-
полагается, что для строительства трасс 
будут использовать резиновую крошку 
из утилизированных шин, компост из об-
разующихся пищевых отходов. При этом 
вторичные ресурсы должны будут ис-
пользоваться таким способом, чтобы 
не ухудшать эксплуатационные и эко-
логические характеристики дорог, под-
черкнули «Известиям» в правительстве. 
Мера может позволить снизить себестои-
мость строительства на десятки процен-
тов, оценили эксперты.

В России планируют массово ис-
пользовать для строительства феде-
ральных дорог вторичные материаль-
ные ресурсы (ВМР). Соответствующий 
меморандум подписали РЭО и Росав-
тодор. С копией документа ознакоми-
лись «Известия». Ранее проработать во-
прос поручила вице-премьер Виктория 
Абрамченко.

Согласно меморандуму, к 2030 году 
применение отходов в строительстве 
дорог должно достичь 30%, рассказал 
генеральный директор Российского эко-
логического оператора Денис Буцаев.

— В федеральном проекте «Экономи-
ка замкнутого цикла» обозначено ис-
пользование 30% вторсырья при строи-
тельстве дорог к 2030 году. Мы проведём 
комплексную работу для создания ус-
ловий использования ВМР, — 
сказал он.
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A Прежде в зал приносили 
иконы, музыкальные ин-

струменты, валенки и многое другое, 
чтобы выделиться на фоне остальных 
и вручить всё это президенту. Хотя 
один из екатеринбургских корреспон-
дентов всё-таки привёз Владимиру Пу-
тину мяч, но презент на входе в зал за-
брала охрана.

Таким образом, в этот раз было го-
раздо больше времени для обсужде-
ния реальных проблем, не решённых 
в России, и сложностей на между-
народной арене. Высоки оказались 
шансы региональных СМИ задать во-
прос — ведь модерировал мероприя-
тие, по сути, не только пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков, но и сам 
Владимир Путин. Глава государства 
раз за разом призывал давать слово 
журналистам с задних рядов. Именно 
там и расположились многие коллеги 
из субъектов РФ.

В результате подавляющая масса 
вопросов касалась именно социаль-
ных проблем. В международной по-
вестке главными темами стали ситу-
ация вокруг Украины и требование 
Москвы получить гарантии от США 
в сфере безопасности.

�� «ШЛЁП-ШЛЁП-ШЛЁП — 
И ВСЁ, ПОШЛИ»

Одна из главных и наиболее злобод-
невных тем — пандемия. Президент не-
однократно акцентировал внимание 
на необходимости добровольной им-
мунизации, несмотря на то что в неко-
торых странах вводятся меры пресле-
дования за отказ от вакцинации. Как 
заявил глава государства, такие реше-
ния полностью неэффективны, пото-
му что сила действия равна силе про-
тиводействия.

— Нам нужен коллективный имму-
нитет где-то под 80%. Надеюсь, в сле-
дующем году или хотя бы в конце пер-
вого квартала — во втором квартале 
мы достигнем этого уровня, — сказал 
Владимир Путин.

С оценками президента согласи-
лись в экспертном сообществе. Как 
сказал «Известиям» профессор ви-
русологии Института имени Гамалеи 
Анатолий Альтштейн, обозначенный 
Владимиром Путиным уровень кол-
лективного иммунитета можно будет 
достичь, но примерно к лету. «“Оми-
крон” помешать не может, но это мо-
гут сделать антиваксерные настро-
ения у населения. Это гораздо более 
значимый фактор», — отметил эксперт.

Единственный доступный способ — 
терпеливо разъяснять гражданам 
пользу прививок и убеждать их сде-
лать правильный выбор. Что же каса-
ется антиваксеров в политике, Влади-
мир Путин считает, что они пытаются 
приобрести «дешёвые очки на здоро-
вье нации».

Смертность из-за COVID всё ещё 
высокая. Это связано с низким уров-
нем вакцинации и коллективного 
иммунитета. В советское вре-
мя антиваксеров не спра-
шивали — «шлёп-шлёп-
ш лёп  — и всё, 
пош л и »,  на-

помнил прези-
дент. Владимир 
Пу т и н та к же 
объяснил появ-
ление новых ва-
риаций вируса.

— Что касает-
ся новых волн 
коронавирусной 
инфекции, но-
вых штаммов — 
чем это вызвано? 
Вызвано способностью 
к мутациям этого вируса. 
Вот и всё. Это очень простой от-
вет. Новые штаммы появляются там, 
где всё-таки есть проблемы с система-
ми здравоохранения и уровень имму-
нитета низкий. Ну, скажем, в африкан-
ских странах очень много поражений 
вирусом иммунодефицита, и там воз-
никают новые и новые штаммы, ничего 
здесь удивительного нет, — отметил он.

Помимо борьбы с пандемией нель-
зя забывать и о других болезнях. Дис-
пансеризация должна работать 
устойчиво и без всяких ковид-
ных ограничений и слож-
ностей, сказал прези-
дент. Сейчас уже 
создана хорошая 
система, и она бу-
дет расширяться, 
надеется глава го-
сударства.

�� «РОССИЯ 
РАЗУЧИЛАСЬ 
РОЖАТЬ»

Основное, на что 
должны обращать вни-
мание все чиновники в Рос-
сии, — люди. Однако их в стра-
не не хватает, отметил Владимир 
Путин. Вопросов о проблемах демо-
графии на пресс-конференции было 
несколько. Население в 146 млн чело-
век для огромной российской террито-
рии, по его мнению, совершенно недо-
статочно. Это приводит к проблемам, 
в том числе и с нехваткой рабочих рук. 
Отвечая на вопрос журналистки теле-
канала «Спас» о том, что россияне «раз-
учились рожать», президент заметил: 
чтобы люди чаще решались на этот шаг, 
требуется создать для них комфортные 
социально-экономические условия.

— Наша задача заключается в том, 
чтобы в ближайшее время, на следую-
щий год и через год, выстроить окон-
чательно всю цепочку, связанную 
с поддержкой материнства и детства, 
от рождения и до окончания школы. 
Мы на каждом шаге примем соответ-
ствующие меры поддержки. Они и сей-
час есть, но есть определённые раз-
рывы, касающиеся возраста ребёнка. 
Мы закроем эти разрывы в перспек-
тиве ближайших полутора лет, — по-
яснил президент.

Ещё одна социальная программа — 
расселения аварийного фонда — бу-

дет продолжена и распростра-
нится на жильё, признанное 

таковым после 1  янва-
ря 2017 года, сказал 

Владимир Путин. 
«М ы до л ж-

н ы вы та-
щить лю-

дей из этой 

ситуации, из тех трущоб, где они про-
живают», — подчеркнул он. Над этим 
работает обновлённое два года назад 
правительство, в котором, по словам 
президента, у него нет любимчиков.

Помимо бытовых сложностей на-
селение страны не может не замечать 
внешнего давления на страну. Одна-
ко, по словам президента, у россиян 
есть моральная защита и крепкая вера 
в традиционные ценности.

— У всех народов Российской Феде-
рации, хочу подчеркнуть, у всех есть 
определённая внутренняя мораль-
ная защита от такого мракобесия... 
Да пусть они там делают что захотят. 
Мы должны брать всё прогрессивное 
и самое лучшее, что помогает разви-
ваться. Надеюсь, что у наших народов 
хватит внутренних глубинных им-
мунных систем защиты от этого мра-
кобесия. Ну а бороться с этим нужно 
не прямыми указаниями, и окриками, 
и обвинениями, а поддержкой наших 
традиционных ценностей, — отметил 
глава государства.

�� «МОЖНО ЗДЕСЬ ПОРУГИВАТЬ 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ БАНК»

Традиционно много внимания гла-
ва государства уделил вопросам эко-
номики. Работа правительства и ЦБ, 
по его словам, заслуживает «удовлет-
ворительной оценки» — по итогам года 
рост ВВП ожидается на уровне 4,5%, 
а реальные доходы россиян долж-
ны вырасти в среднем на 3,5%, но при 
этом «далеко не у всех категорий граж-
дан». Годовая инфляция — порядка 8% — 
в два раза превышает целевой пока-
затель, отметил он. И подчеркнул: 
в связи с этим правительство должно 
проиндексировать пенсии выше уров-
ня инфляции — в принятом бюджете 
на следующий год 
предусмотрен 
рост лишь 

на 5,9%. В целом главный финансовый 
документ он назвал социально ориен-
тированным.

Владимир Путин заверил, что 
не вмешивается в политику регулято-
ра, и выступил в защиту повышения 
ключевой ставки. Без такого шага эко-
номическая ситуация в России могла 
бы пойти по турецкому сценарию, где 
курс лиры рекордно обрушился после 
снижения процентной ставки, пред-
упредил глава государства. Вместе 
с тем президент признал, что повыше-
ние ключевого показателя «уменьша-
ет возможности» роста ВВП, который 
должен быть выше среднемирового. 
Но пока объёмы кредитования не па-
дают, а прибыль банков растёт, обра-
тил он внимание.

— Конечно, можно здесь поруги-
вать Центральный банк. Я знаю — я же 
каждый день в контакте с коллегами, 
скажем, из реального сектора эконо-

мики, — знаю, как они ругаются 
на Центральный банк, и знаю 

их аргументы. Почти каж-

дый день, поверьте, просто по телеви-
зору не показываем: на три метра люди 
садятся от меня, мы беседуем, — рас-
крыл карты президент. — Вам может 
показаться это странным: я не вмеши-
ваюсь в работу Центрального банка, 
но оцениваю её положительно и пола-
гаю, что в принципе мы находим золо-
тую середину.

Рассказал Владимир Путин и о ре-
кордных показателях в строительстве 
жилья — 90 млн кв. м в 2021 году. Он по-
здравил с этим достижением работни-
ков строительной отрасли. Коммен-
тируя проблему с высокими ценами 
на недвижимость в Приморье, прези-
дент отметил, что эффект от льготной 
ипотеки для россиян «очевиден», даже 
несмотря на то, что она ведёт к удоро-
жанию жилья.

Глава государства не обошёл сто-
роной и резонансную ситуацию 
с долгами «Роснано». Компания, по его 
мнению, в целом является жизнеспо-
собной, но она должна приносить до-
ход. При этом госгарантии по креди-

На гребне войны
Накроет ли Украину очередной волной расширения НАТО

Итоговая программа
Что Путин пообещал пенсионерам, чиновникам и западным партнёрам

Новости  

Час доплаты
Индексация пенсий на уровень инфляции потребует ещё 150–200 млрд

Евгений Кузнецов, 
Екатерина Виноградова

И ндексация страховых пенсий 
в 2022 году на уровень не ниже фак-

тической инфляции потребует допол-
нительного финансирования в разме-
ре 150–200 млрд рублей, подсчитали 
эксперты по просьбе «Известий». О том, 
что власти пойдут на такой шаг, 23 декаб-
ря во время большой итоговой пресс-
конференции заявил Владимир Пу-
тин. С 1 января пенсии проиндексируют 
на заложенные в бюджете 5,9%, а после 
поправок в законодательство пенсио-
нерам могут компенсировать разницу 
с инфляцией, предположили в Госдуме.

На большой декабрьской пресс-
конференции президент Владимир 
Путин вновь заявил, что правитель-
ство в 2022 году должно проиндекси-
ровать страховые пенсии выше уровня 
инфляции. Ожидается, что по итогам 
2021 года она составит 8%, что вдвое 
выше целевого показателя, уточнил он. 
Согласно свежим данным Росстата, го-
довая инфляция достигла уже 8,22%. 
При этом в принятом законе о бюдже-
те Пенсионного фонда предусмотрена 
индексация пенсий лишь на 5,9%.

По расчётам «Известий», дополни-
тельные затраты в следующем году со-
ставят как минимум 154 млрд исходя 
из инфляции 8,22%. Корректность ме-
тодики расчёта подтвердили экспер-
ты из МГУ и АКРА.

Директор группы суверенных рей-
тингов и макроэкономического анализа 

АКРА Дмитрий Куликов оценил потреб-
ность в дополнительных ассигнованиях 
в 150–160 млрд рублей, а главный эконо-
мист «Эксперт РА» Антон Табах — в 150–
170 млрд. И это самые консервативные 
расчёты. При инфляции 8,5% дополни-
тельное финансирование должно соста-
вить не менее 212,7 млрд, подсчитал ана-
литик управления торговых операций 
на российском фондовом рынке «Фри-
дом Финанс» Александр Осин. Указанные 
цифры не затрагивают военные пенсии.

Как пояснил «Известиям» глава ко-
митета Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов, возможны различные варианты 
повышения уровня пенсионного обес-
печения, но наиболее логичным из них 
выглядит механизм компенсаций «за-
дним числом». С января пенсии про-
индексируют на 5,9%, как предусмо-
трено законом и заложено в бюджете. 
Затем потребуется корректировка за-
кона о страховых пенсиях, на основа-
нии которой индекс доведут до уровня 
фактической инфляции с обязательной 
компенсацией недополученной части, 
предположил парламентарий.

Поправки в бюджет ПФР могут быть 
внесены весной, ожидает депутат. Ярос-
лав Нилов также не исключил перспек-
тиву единовременных компенсацион-
ных выплат, хотя, по его словам, это 
противоречило бы закону, закрепля-
ющему ежегодную индексацию не ниже 
уровня инфляции.

«Известия» обратились в Минтруд, 
Минфин и ПФР с просьбой оценить 

возможный объём дополнительных 
затрат.

Помимо индексации пенсий и ин-
фляции во время пресс-конференции 
президент оценил эффективность фи-
нансовых властей, затронул темы до-
ходов россиян, повышения ключевой 
ставки, строительства жилья и долгов 
«Роснано».

Работа правительства и ЦБ, по его 
словам, заслуживает «удовлетвори-
тельной оценки» — по итогам года рост 
ВВП ожидается на уровне 4,5%, а реаль-
ные доходы россиян должны вырасти 
в среднем на 3,5%, но при этом «далеко 
не у всех категорий граждан». Уровень 
безработицы при этом снизился до 4,3%, 
что ниже допандемийных показателей.

— Всё говорит об устойчивости и хо-
рошей макроэкономике, — подчеркнул 
Владимир Путин.

Президент также заверил, что 
не вмешивается в политику регулято-
ра, и выступил в защиту повышения 
ключевой. Без такого шага экономиче-
ская ситуация в России могла бы пойти 
по турецкому сценарию, где курс лиры 
рекордно обрушился после снижения 
процентной ставки, предупредил гла-
ва государства.

Владимир Путин также назвал три 
«драйвера роста» российской эконо-
мики: сбережение народа, повышение 
производительности труда и развитие 
инфраструктуры.

Глава государства не обошёл сторо-
ной и резонансную ситуацию с долга-
ми «Роснано». Компания, по его мнению, 

в целом жизнеспособна, но она долж-
на приносить доход. При этом госга-
рантии по кредитам «Роснано» долж-
ны исполняться, а у нового руководства 
компании «есть карт-бланш», чтобы ра-
зобраться с задолженностью, заявил 
президент.

Опрошенные «Известиями» эконо-
мисты разделились в оценке действий 
ЦБ. По мнению заведующего лабора-
торией финансовых исследований Ин-
ститута экономической политики име-
ни Гайдара Алексея Ведева, ЦБ поднял 
ставку слишком высоко, учитывая, что 
большая часть инфляции продиктова-
на немонетарными факторами. Ужесто-
чение денежно-кредитной политики за-
ставит Минэк весной пересматривать 
макропрогноз в худшую сторону. Экс-
перт заявил, что добиться прогнозиру-
емых ведомством 3% роста в 2022 году 
вряд ли получится: в реальности эконо-
мика вырастет на 1,7–2,2%. А вот к тар-
гету по инфляции вполне возможно 
приблизиться: к концу 2022 года она 
составит 4,2%, полагает Алексей Ведев.

ЦБ действует правильно, по класси-
ческой схеме: когда инфляция разго-
няется, нужно сделать деньги дороже, 
возразил директор Института страте-
гического анализа ФБК Grant Thornton 
Игорь Николаев. Турецкий центробанк 
пытается бензином заливать пожар. Од-
нако одно повышение ставки проблемы 
не решит: она в большей степени зави-
сит от немонетарных факторов, таких 
как конкуренция, регулирование, объ-
ём предложения и мировые цены.
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Богдан Степовой

У краина в исторической перспективе 
может стать «анти-Россией», пред-

упредил Владимир Путин в ходе ито-
говой пресс-конференции 23 декабря. 
Уже сейчас возможность размещения 
на её территории американского ору-
жия вызывает тревогу у Минобороны. 
Президент напомнил о пяти состояв-
шихся волнах расширения НАТО и на-
рушенных блоком собственных обеща-
ниях. Украинский вопрос будет одной 
из главных тем в предстоящем диалоге 
по стратегической стабильности между 
РФ, США и Североатлантическим альян-
сом. Наибольшую опасность несут со-
временные комплексы с гиперзвуковы-
ми ракетами, которые можно быстро 
развернуть без создания громоздкой 
инфраструктуры, отмечают эксперты.

На большой пресс-конференции во-
прос об опасности войны с Украиной 
стал одним из наиболее частых. Пре-
зидент откровенно рассказал о вари-
анте, в котором появятся угрозы для 
России из этой страны.

— Это создание на этой территории 
такой «анти-России» <...> с постоян-
ной накачкой современным оружи-
ем, с промыванием мозгов населению. 
Представляете, как в исторической 
перспективе Россия должна жить 
дальше? Всё время с оглядкой, что там 
происходит, какие новые системы воо-
ружения поставлены. А потом, под при-
крытием этих новых систем вооруже-

ния, толкнуть радикалов и на решение 
вопроса в Донбассе вооружённым пу-
тём и, кстати говоря, по Крыму. «Крым-
скую платформу» зачем поддержали? 
Если так в кулуарах говорят: «Ну лад-
но, с Крымом всё, забыли». Нет! Толка-
ют и туда тоже, — пояснил президент.

Владимир Путин подчеркнул, что 
дальнейшее продвижение НАТО 
на восток неприемлемо.

— Мы, что ли, ставим ракеты ря-
дом с границами Соединённых Шта-
тов? Нет. Это Соединённые Штаты 
своими ракетами пришли к нашему 
дому, на пороге нашего дома находят-
ся уже, — подчеркнул глава государ-
ства. — Разве это какое-то избыточное 
требование — не ставить больше ни-
каких ударных систем у нашего дома?

Как рассказали «Известиям» воен-
но-дипломатические источники, про-
ведённый анализ американских ги-
перзвуковых вооружений показал: 
ставка в Пентагоне сделана на разви-
тие систем наземного и воздушного 
базирования с нестратегической даль-
ностью. Это позволит оперативно соз-
дать группировку таких сил и средств 
в странах Восточной Европы, в частно-
сти на Украине, без необходимости по-
строения сложной и дорогостоящей ин-
фраструктуры.

На расширенной коллегии Мино-
бороны 21 декабря президент России 
конкретизировал опасения военного 
руководства. Он заявил, что с укра-
инской территории перспективные 
американские гиперзвуковые ракеты 
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там «Роснано» должны исполняться, 
а у нового руководства компании «есть 
карт-бланш», чтобы разобраться с за-
долженностью, заявил Владимир Пу-
тин.

�� «НАКАЗАНИЯ НЕИЗБЕЖНЫ»

Во время разговора с журналистами 
глава государства ответил и на вопрос 
телеведущей Ксении Собчак о пытках 
в колониях. Владимир Путин назвал 
их общемировой проблемой. В России 
с этими преступлениями борются: сра-
зу после появления видеоподтверж-
дений о пытках было возбуждено 
17 уголовных дел, а около десятка при-
частных уволили, отметил президент.

— Нам надо спокойненько с этим ра-
ботать и опираться на добросовестное, 
полноценное расследование, во вся-
ком случае, тех преступлений, ко-
торые были совершены, и доводить 
до конца, чтобы всем было понятно, 
что наказания за эти правонаруше-
ния неизбежны. И в этом случае, мне 
кажется, мы добьёмся 
положительного 
результата,  — 
сказал он.

Существующая система позволя-
ет расследовать эти дела объектив-
но, потому что работа Следственно-
го комитета и прокуратуры разведена, 
напомнил президент. СК относится 
к исполнительной ветви власти и за-
нимается расследованием уголовных 
дел. Прокуратура же — надзорный ор-
ган, который следит за соблюдением 
законов.

— Хочу подчеркнуть ещё раз: ко-
нечно, в местах лишения свободы на-
ходятся люди, совершившие или, что 
касается СИЗО, подозреваемые в со-
вершении уголовных деяний. Но это 
наши граждане, это люди, относить-
ся к ним нужно по-человечески. Бу-
дем вместе добиваться изменения 
этой ситуации к лучшему, — заявил 
президент.

�� «ТАМ — ПЯТЁРОЧКА!»

На встрече с президентом журна-
лист BBC также поднял тему свобо-
ды слова и закона об иноагентах. Как 
отметил Владимир Путин, классифи-
кацию СМИ придумали не в России, 
а в США. В РФ из 200 тыс. зарегистри-
рованных НКО иноагентами признали 
лишь 74 организации. Однако, по мне-
нию президента, российское зако-
нодательство в этой сфере намного 
либеральнее, потому что в Америке 
соответствующие правила подразу-
мевают уголовную ответственность.

— Там, если вы не закрыли свою де-
ятельность, вам грозит уголовная от-
ветственность до пяти лет лишения 
свободы. Даже в случае, если вы эту 
деятельность прекратили и организа-
цию закрыли, это не освобождает вас 
от уголовной ответственности — «пя-
тёрочка», — заявил президент.

Что же касается свободы творче-
ства, то в этом вопросе должны быть 
определённые ограничения, уверен 
глава государства. Например, оскор-
бления пророка Мухаммеда и разме-
щение фотографий нацистов на сайте 
«Бессмертного полка» поддерживать 
ни в коем случае нельзя.

�� «ГАРАНТИИ — НЕМЕДЛЕННО, 
СЕЙЧАС»

В международном измерении Влади-
мира Путина спросили про грядущую 
Олимпиаду в Пекине (решение США 
о её дипломатическом бойкоте — «не-
приемлемое и ошибочное»), отношени-
ях с Китаем («это абсолютно всеобъем-
лющее партнёрство стратегического 
характера») и Италией (отношения 
«если не показательные, то хорошие 
и устойчивые»), а также о признании 
власти талибов (организация находит-
ся под санкциями ООН за террористи-
ческую деятельность) в Афганиста-
не («мы работаем консолидированно 
со всеми участниками международ-
ного общения»).

Но главной темой стал вооружён-
ный конфликт в Донбассе. В разных 
вариациях журналисты — как рос-
сийские, так и зарубеж-

ные — задавали один 

и тот же вопрос: будет ли между Рос-
сией и Украиной война?

Отвечая на него, Владимир Путин 
несколько раз возвращался к истокам 
украинского кризиса. Ведь, по его сло-
вам, вплоть до 2014 года Россия спо-
койно работала с украинскими руко-
водителями и даже не планировала 
каких-то действий в отношении Кры-
ма. Однако с «кровавым переворотом» 
2014 года «нас поставили в ситуацию, 
когда мы не могли поступить иначе», 
сказал он.

Президента спросили, как Москва 
может гарантировать, что она не бу-
дет нападать на Киев. «Вы требуете 
от меня каких-то гарантий. Вы должны 
нам дать гарантии, вы — и немедленно, 
сейчас, а не забалтывать это десяти-
летиями», — отрезал Владимир Путин.

— Мы, что ли, ставим ракеты ря-
дом с границами США? Нет. Это США 
со своими ракетами пришли к нашему 
дому, на пороге нашего дома находят-
ся, — акцентировал президент. — Разве 
это какое-то избыточное требование — 
не ставить больше никаких ударных 
систем у нашего дома. Ну чего здесь 
необычного?

На протяжении ноября западные 
СМИ, политики и дипломаты, говоря 
о присутствии российских войск вбли-
зи от украинской границы, заявляли, 
что Москва якобы готовит нападение 
на Киев. В РФ наличие там своих воен-
ных не опровергали, упирая на то, что 
это контингенты, оставшиеся после 
российско-белорусских учений «За-
пад-2021», и что Москва имеет право 
перемещать свои войска на своей же 
территории, однако категорически от-
вергали предположения о возможной 
российской «агрессии».

— Складывается впечатление, что, 
может быть, [украинцы] готовят тре-
тью военную операцию [в Донбас-
се] и нас заранее предупреждают — 
не вмешивайтесь, не защищайте этих 
людей. Вмешаетесь, будете защи-
щать — последуют новые санкции, — 
так на пресс-конференции Владимир 
Путин оценил ситуацию вокруг укра-
инской границы.

Москва хочет построить с Кие-
вом добрососедские отношения, за-
верил президент и тут же задал поч-
ти риторический вопрос: «Как можно 
выстроить отношения с сегодняш-
ним руководством с учётом того, что 
они делают?» По его оценке, нынеш-
ний украинский лидер, придя к власти, 
«попал под влияние “нациков”» и пред-
принимает шаги, прямо противопо-
ложные тому, что прописано в Мин-
ских соглашениях.

— Что мы видим в проекте закона 
о переходном периоде? Вместо выбо-
ров — военная администрация, вместо 
амнистии — люстрация, вместо реше-
ния политических вопросов — воз-
вращение войск в места постоянной 
дислокации, — резюмировал Влади-
мир Путин, подчеркнув: Киев не толь-
ко не вносит оговорённые изменения 
в украинскую конституцию, но и от-
казывается от прямого диалога с са-
мопровозглашёнными республиками 

Донбасса.

�� «А ГДЕ ЭТО НАПИСАНО 
НА БУМАЖКЕ?»

В ответах президента тема войны была 
тесно увязана с тем, что больше все-
го тревожит Москву на украинском 
направлении, а именно расширением 
НАТО на восток.

— Вы нам обещали не делать (не рас-
ширяться на восток. — «Известия»). 
А нам говорят: «А где это написа-
но на бумажке? Нету? Ну и всё, иди-
те вы подальше. Плевать мы хоте-
ли на ваши озабоченности». И так 
из года в год. Каждый раз мы огры-
зались, пытались воспрепятствовать 
чему-то, озабоченности высказывали. 
Нет, [нам говорили:] «Идите вы со сво-
ими озабоченностями. Будем делать 
то, что считаем нужным», — расска-
зал президент.

О том, что Москве нужны юридиче-
ские гарантии, президент заявил в на-
чале декабря. Эта тема вышла на пер-
вый план, и разговоры о «российской 
агрессии» несколько поутихли. Про-
екты соответствующих договоров — 
с НАТО и отдельного с США — МИД РФ 
опубликовал 17 декабря, спустя два 
дня после их передачи в Вашингтон 
и Брюссель, подчеркнув: «оба текста 
составлены не по принципу меню» — 
они «должны рассматриваться в ком-
плексе».

Официального отказа ни от Штатов, 
ни от альянса не было — напротив, они 
заявили, что с Россией на эту тему надо 
вести диалог. «В целом мы видим пока 
положительную реакцию. Американ-
ские партнёры говорят нам о том, что 
они готовы к началу этой дискуссии», — 
сказал Владимир Путин. Он отметил, 
что ответственные представители РФ 
и США на этот счёт уже назначены, со-
ответствующие переговоры Москва 
рассчитывает запустить в начале ян-
варя 2022 года в Женеве. Как рассказал 
«Известиям» пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков, Россию на этих пере-
говорах будет представлять замглавы 
МИД РФ Сергей Рябков, даты и прочие 
детали будут объявлены позже.

— Есть целый набор вопросов, кото-
рые касаются двусторонних отноше-
ний РФ и США. В их числе стратегиче-
ская стабильность, будущее контроля 
над стратегическими вооружениями, 
кибербезопасность, космос. Здесь 
Штаты могут взаимодействовать с Рос-
сией, не особо оглядываясь на союзни-
ков, — пояснил «Известиям» глава Рос-
сийского совета по международным 
делам Андрей Кортунов. — Есть набор 
тем, касающихся отношений с НАТО: 
создание буферных зон по линии со-
прикосновения, неразмещение ракет 
средней и меньшей дальности в Евро-
пе, восстановление контактов между 
военными.

По словам Владимира Путина, 
в своих предложениях Россия «ясно 
и чётко» дала понять, что «дальнейшее 
движение НАТО на восток неприемле-
мо». «Наши действия будут зависеть 
не от хода переговоров, а от безуслов-
ного обеспечения безопасности Рос-
сии сегодня и на историческую пер-
спективу», — резюмировал он.

Понять и привить
Как достичь коллективного иммунитета в 80% к весне

Вероника Кулакова, 
Светлана Казанцева, Роман Солдатов

Коллективный иммунитет в Рос-
сии к концу марта должен состав-

лять минимум 80%, заявил президент 
Владимир Путин на ежегодной пресс-
конференции. Сейчас показатель на-
ходится на уровне 59,4%. По словам 
вирусологов, вопрос упирается в при-
верженность населения вакцинации. 
Антипрививочников и сомневающихся 
нужно убеждать, отметил президент. По-
может и амнистия в отношении тех, кто 
купил поддельные сертификаты, счита-
ют в Госдуме. Удастся ли достичь нуж-
ного уровня иммунизации — в матери-
але «Известий».

В конце первого квартала 2022 года 
Россия должна достичь доли коллек-
тивного иммунитета в 80%. Сейчас 
он составляет 59,4% — этого недостаточ-
но, чтобы остановить развитие эпиде-
мии и снизить летальность от COVID-19, 
заявил президент России на ежегодной 
пресс-конференции 23 декабря.

— 59,4% — это коллективный иммуни-
тет сегодня в России. Имеются в виду 
и переболевшие наши граждане, и при-
вившиеся. У нас около 70 млн сделали 
первую прививку, 70 с небольшим сде-
лали два укола. Но этого недостаточно: 
нам нужен коллективный иммунитет 
где-то под 80%. Надеюсь, в следую-
щем году, хотя бы в конце первого квар-
тала — во втором квартале, мы достиг-
нем этого уровня. В некоторых странах 
сейчас уже говорят о необходимости 

достижения коллективного иммуните-
та в 90–95%, — заявил глава государства.

При этом Владимир Путин призвал 
уважительно относиться к противни-
кам вакцинации. По его словам, для 
достижения высокого коллективного 
иммунитета нужно работать над вза-
имным признанием вакцин от корона-
вируса в мире, а также разъяснять на-
селению пользу прививки.

Доля переболевших среди населе-
ния России не так велика, она состав-
ляет порядка 10%. Поэтому коллектив-
ный иммунитет может быть достигнут 
только благодаря вакцинации, отме-
тил в беседе с «Известиями» главный 
научный сотрудник НИЦ эпидемиоло-
гии и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи 
Анатолий Альтштейн.

— Уже сейчас понятно, что иммуни-
тет от COVID-19 непродолжительный. 
Это касается защиты как от привив-
ки, так и после болезни. Таково свой-
ство коронавируса. Поэтому во многих 
странах планку по коллективному им-
мунитету повысили до 90–95%, — объ-
яснил он.

Будет ли достигнут коллективный 
иммунитет в 80 или 90%, зависит только 
от приверженности населения к вакци-
нации, подчеркнул специалист.

— Привить 90% населения к марту 
технически возможно, так как вакцины 
у нас достаточно. Но, к сожалению, у нас 
немало антиваксеров. Вести с ними 
диалог — трудная задача. У врача нет 
на приёме времени, чтобы заниматься 
пропагандой. Помимо медиков к убеж-

дению нужно привлекать по возмож-
ности всех. Безусловно, наибольший 
авторитет в этом деле имеют руководи-
тели трудовых коллективов. В их руках 
и моральные, и материальные стиму-
лы, — считает врач-инфекционист Ни-
колай Малышев.

Несмотря на трудности диалога 
с противниками вакцинации, вести его 
нужно — принуждение приводит к по-
пулярности таких способов обхода про-
цедуры, как поддельные сертификаты, 
добавил эксперт.

По словам президента, повышать 
приверженность населения к привив-
кам нужно мягкой силой — «терпеливо 
и с уважением разъяснять гражданам 
необходимость вакцинации от коро-
навируса». Введение ответственности 
за отказ от неё только спровоцирует на-
ших людей на изобретение способов 
обойти запреты, а это контрпродуктив-
но, считает Владимир Путин.

— Бороться надо с правонарушени-
ями, а не с законопослушными людь-
ми. Скажем, сертификаты о вакцина-
ции подделывают, уже 200 с лишним 
уголовных дел возбуждено. Вот здесь 
надо бороться, да. А глобально — нуж-
но разъяснять и убеждать, — сказал 
президент. — Если мы будем принци-
пиально, последовательно, доходчиво 
и с уважением к людям разъяснять не-
обходимость вакцинирования, я думаю, 
что мы добьёмся нужного результата.

Подделка документов преследуется 
по закону в соответствии с Уголовным 
кодексом, поэтому гражданин, который 

купил сертификат, должен понимать, 
что уже совершил противоправное дея-
ние, напомнила член комитета Госдумы 
по труду, социальной политике и делам 
ветеранов Светлана Бессараб.

— На законодательном уровне всё это 
уже урегулировано. Но человек, поку-
пающий справку о вакцинации, наде-
ется: никто не узнает, что он не сделал 
прививку. И только потом, умирая, как 
рассказывают наши врачи, сожалеет, 
что не вакцинировался от коронавиру-
са, — отметила она.

По мнению депутата, наказывать 
нужно в первую очередь тех, кто прода-
ёт липовые сертификаты, а также вра-
чей, которые помогают получить справ-
ку без прививки.

— Не стоит забывать и про мошен-
ников, которые пытаются заработать 
на этом. На мой взгляд, сегодня жизнь 
людей гораздо важнее, чем уголовное 
преследование. Да, наказывать нужно, 
но сегодня гражданам, которые уже ку-
пили справку, надо позволить до опре-
делённой даты сделать прививку. Ис-
ходя из человеческих ценностей жизнь 
этих людей дороже наказания, — под-
черкнула парламентарий.

 Новости

Диалог вместо стены

Андрей Быстрицкий

Председатель совета фонда «Валдай»

Т радиционная ежегодная большая 
пресс-конференция президента 

РФ Владимира Путина, состоявшаяся 
23 декабря, безусловно, стала важным 
высказыванием в мировом диалоге 
о том, в каком будущем нам предсто-
ит жить и что надо сделать, чтобы это 
будущее было мирным и комфортным 
для всех. Упомянутый в одном из от-
ветов образ виртуальной Берлинской 
стены, ползущей на восток и порож-
дающей всё новые линии разделения, 
оказался весьма символичен.

В общем неслучайно, что самым 
тревожным словом, которое прозву-
чало на пресс-конференции неодно-
кратно, оказалось вовсе не «ковид», 
а увы, слово «война». И это понятно — 
при всей смертельной опасности ви-
руса угроза массового применения 
оружия куда страшнее, а послед-
ствия масштабного военного стол-
кновения просто трудно вообрази-
мы. И хотя барабаны войны звучат 
всё громче, всё же вселяет надеж-
ду то, что в последнее время наряду 
с потоком угроз появились призна-
ки оживления диалога о вопросах 
взаимной безопасности, поддержа-
ния мира и разрешения наиболее 
острых конфликтов, чреватых ис-
пользованием силы. И, конечно же, 
пресс-конференция Владимира Пу-
тина стала важным элементом упо-
мянутого диалога.

В целом, на мой взгляд, сказан-
ное президентом звучит и сравни-
тельно оптимистично, и доволь-
но миролюбиво. Интересно, кстати, 
что количество вопросов, так или 
иначе связанных с мировой про-
блематикой, по-моему, было выше 
обычного. Что немудрено — повто-
рю, ощущение хрупкости мира, увы, 
нарастает.

И, собственно, в ответах Путина 
рефреном звучала мысль, что необ-
ходимо интенсифицировать диалог, 
рассматривать мир в целом. Даже 
отвечая на многие вопросы о вну-
тренней жизни России, президент 
апеллировал к международному 
опыту, помещал страну в мировой 
контекст. Например, когда речь шла 
о проблемах демографии или же пы-
ток. Впрочем, не только о них.

Ещё более отчётлив такой кон-
текстуальный подход в реакции 
на вопросы о, собственно, междуна-
родных делах. Президент буквально 
в каждом ответе подчёркивал необ-
ходимость смотреть на мир широ-
ко, выходить за рамки чёрно-бе-
лой картинки, избегать излишнего 
упрощения, плоского, двухмерного 
взгляда на происходящее.

Более того, во время пресс-
конференции глава государства 
в общем обрисовал современную 
политическую карту мира, про-
чертив не только пресловутые 
«красные линии», но и линии свя-
зи — те направления, по которым 
развитие может продолжаться 
и даже компенсировать растущую 
конфликтность между некоторыми 
странами.

Кстати, довольно симптоматич-
ной можно считать, хотя и случай-
ную, скорее всего, последователь-
ность ответов на вопросы об угрозе 
войны и об отношениях с Китаем. 
Получилось так, что сравнитель-
но гармоничные отношения с КНР 
были противопоставлены конфлик-
там в Европе. Противопоставление 
это, естественно, не носило характе-
ра лобового столкновения. Напро-
тив, оно носило модельный харак-
тер. В сущности речь шла о методе 
организации дел между странами, 
о типе диалога, который может при-
водить к позитивным результатам, 
к росту сотрудничества во всех сфе-
рах — от экономики до культуры, 
от военного дела до медицины. Рос-
сия и Китай в определённом смысле 
предлагают планете цельный образ 
конструктивных отношений.

В том мире, который очертил рос-
сийский лидер, диалог (а скорее — 
полилог: участников точно больше 
двух) играет ключевую роль. Осно-
ванный на здравом смысле, отсут-
ствии предвзятости, откровенном 
признании взаимных интересов и, 
что важно, на честности, этот тип по-
литической коммуникации может 
привести к созданию системы отно-
шений, которая уже выльется в фор-
мирование мирового порядка, необ-
ходимого для мирного и устойчивого 
развития всего человечества.

Идёт ли речь о системах ценно-
стей, о конфликте на востоке Укра-
ины, об отношениях России и НАТО, 
об Афганистане, да о чём угодно ещё, 
во всех случаях сочетание указан-
ных выше элементов может и долж-
но привести к нахождению необхо-
димых решений.

В известном смысле квинтэс-
сенцией такого подхода стал ответ 
на вопрос об Олимпийских играх 
и политическом бойкоте, объяв-
ленном США и рядом их союзников. 
Президент вспомнил Эгона Бара, 
видного немецкого политика, сы-
гравшего важную роль в развитии 
отношений между СССР и ФРГ. Вла-
димир Путин заметил, что без соз-
дания всеобъемлющей системы 
мировой безопасности мы риску-
ем оказаться в ситуации, при ко-
торой виртуальная Берлинская 
стена будет смещаться на восток, 
по-прежнему разделяя мир. В сущ-
ности так оно и происходит. И это 
движение порождает все новые раз-
деления, тем самым усиливая угро-
зу непредсказуемого развития ми-
ровой ситуации.

Однако, повторю, эту угрозу мож-
но устранить. Во всяком случае, 
президент России сказал: он наде-
ется на то, что западные партнёры 
проявят здравый смысл и ответ-
ственность, учтут позицию РФ 
и окажутся в состоянии принять 
разумные решения.

МНЕНИЕ

достигли 
международные 
резервы

миллиардаГОДОВАЯ ИНФЛЯЦИЯ

М
их

аи
л 

Те
ре

щ
ен

ко
 | 

ТА
СС

$ 625,58% 6%
ИНВЕСТИЦИИ  
В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Над материалом работали Любовь Лежнева, 
Дмитрий Лару, Екатерина Постникова, Евгений Кузнецов, 
Татьяна Байкова

могут достичь Москвы за пять минут, 
а обычные — за семь–десять минут.

— С момента ликвидации Варшав-
ского договора и распада Советско-
го Союза стратегическая ситуация из-
менилась в угрожающем направлении 
для России, — объяснил «Известиям» 
экс-замглавы МИД РФ Сергей Орджо-
никидзе. — Сегодня войска НАТО уже 
вошли в границы бывшего СССР. Все ев-
ропейские страны Варшавского догово-
ра стали членами Североатлантического 
альянса. Сейчас нам фактически отсту-
пать некуда. Подлётное время ракет 
уменьшалось с катастрофической бы-
стротой. Группировка НАТО несоизме-
римо многочисленнее российской. Они 
говорят, что мы кому-то угрожаем, но это 
выглядит глупо и смешно, если у них пре-
восходство по всем видам вооружений.

По мнению дипломата, нивелиро-
вать угрозы могли бы чёткие, юриди-
чески закреплённые договорённости.

— Необходимо соглашение о том, 
какие линии войска не могут пересе-
кать, где не размещается ядерное ору-
жие, о том, что не совершаются полё-
ты стратегических бомбардировщиков 
вблизи границ. Иными словами, не ве-
дутся угрожающие действия в воздухе, 
на земле и на море, — заключил Сергей 
Орджоникидзе.

15 декабря 2021 года МИД РФ опу-
бликовал проект соглашения о мерах 
обеспечения безопасности России 
и государств — членов НАТО. В нём 
предусмотрен отказ от присоединения 
к блоку Украины и других государств, 

а также отказ от ведения на её терри-
тории любой военной деятельности.

После распада СССР прошло уже 
пять волн расширения блока НАТО. 
В 1994 году альянс принял программу 
«Партнёрство ради мира» и заявил о ре-
шении расширить свой состав новы-
ми государствами на востоке Европы.

В марте 1999 года произошло пер-
вое после распада СССР продвижение 
альянса. К нему присоединились Вен-
грия, Польша и Чехия; в марте 2004-го 
в состав блока вошли Болгария, Латвия, 
Литва, Румыния, Словакия, Словения 
и Эстония, а в 2009-м — Хорватия и Алба-
ния. В 2017 году членом НАТО стала Чер-
ногория, а последней на сегодняшний 
день участницей блока признана в 2020 
году Северная Македония.

Некоторые из новых участников бло-
ка начали предоставлять свою террито-
рию войскам альянса ещё до завершения 
процедуры вступления. Так, в 1999 году 
Румыния разрешила авиации НАТО ис-
пользовать своё воздушное пространство, 
в 2001-м она предоставила войскам бло-
ка доступ к своим аэропортам, наземным 
и морским объектам, а в 2002 году напра-
вила военный контингент в Афганистан.
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Знание — деньги
В России появилась «Академия Инвестиций»

Наталья Ревва

В России появилась «Академия Ин-
вестиций»: образовательную 

платформу запустил «Тинькофф», 
а развивать её планируется совмест-
но с участниками рынка и регулято-
ром. Об этом «Известиям» сообщили 
в банке. В ЦБ заявили, что заинтере-
сованы в любых программах по повы-
шению финграмотности. Принять уча-
стие в работе платформы готовы в СПБ 
Бирже, ВШЭ, Ассоциации развития фин-
грамотности и ОНФ «За права заёмщи-
ков», выяснили «Известия». По словам 
экспертов, обучение инвестированию 
крайне необходимо в условиях, когда 
россияне открыли более 25 млн бро-
керских счетов.

�� ЗАЩИТА ИНФОРМАЦИЕЙ

Задача образовательной инициати-
вы «Академия Инвестиций», кото-
рую запустил «Тинькофф» в декабре 
2021 года, — аккумулировать в одном 
месте все доступные курсы по инве-
стициям для разных групп россиян 
и повышать финансовую грамотность 
жителей страны в области инвестиций 
и управления собственными средства-
ми. Об этом «Известиям» рассказали 
в кредитной организации. Сейчас она 
доступна уже в виде новых специально 
разработанных курсов для клиентов 
«Тинькофф», но в банке уточнили, что 
вскоре пройти обучение в образова-
тельных программах «Академии» смо-
гут не только клиенты, но и любые же-
лающие граждане.

Планируется, что «Академия Инве-
стиций» будет развиваться в сотруд-
ничестве с крупнейшими игроками 
рынка — биржевыми площадками, ве-
дущими вузами, отраслевыми ассоциа-
циями, регулятором, уточнили в «Тинь-
кофф». Там добавили, что на первом 
этапе образовательная платформа 
аккумулирует все собственные кур-
сы и методические наработки «Тинь-
кофф Инвестиций» и программы круп-
нейших партнёров. Образовательная 
инициатива запущена в рамках реали-
зации ESG-стратегии «Тинькофф Инве-

стиций» по повышению уровня финан-
совой грамотности населения России, 
уточнили в кредитной организации.

— В 2020 году в рамках реализации 
нашей ESG-стратегии мы запусти-
ли инвест-учебник: с момента запу-
ска его изучали более 3,6 млн чело-
век, 1,7 млн завершили курс и сдали 
экзамен. Запуск новой образователь-
ной инициативы, в рамках которой 
мы хотим объединить обучающий 
контент и курсы от ведущих игро-
ков рынка, стал логичным продолже-
нием развития всех проектов «Тинь-
кофф Инвестиций», направленных 
на повышение уровня инвестицион-
ной грамотности в стране. Таким об-
разом, мы хотим поднять уровень фи-
нансовой образованности у россиян 
на новый уровень, — рассказал дирек-
тор «Тинькофф Инвестиций» Дмит-
рий Панченко.

В ЦБ заинтересованы в том, что-
бы люди, которые выходят на фондо-
вый рынок, обладали нужным набором 
знаний, понимали, как работают инве-
стиции, осознанно совершали сделки, 
учитывая особенности инструментов 
и возможные риски. В интернете люди 
сталкиваются с предложениями самых 
разных обучающих курсов, и неред-
ко их авторы под видом обучения втя-
гивают слушателей в мошеннические 
схемы или финансовые пирамиды, вы-
манивают деньги и исчезают, преду-
предили в Банке России.

По данным Мосбиржи, с которыми 
ознакомились «Известия», к концу но-
ября 2021 года на площадке были за-
регистрированы 26,5 млн клиентов — 
за месяц их число выросло на 6,4%. 
Число активных клиентов, совершив-
ших хотя бы одну сделку в течение ме-
сяца, в ноябре обновило рекорд, пре-
высив 2,6 млн человек. В пресс-службе 
Мосбиржи оперативно не ответили 
на запрос «Известий» об участии в про-
екте «Академия Инвестиций».

�� ИНВЕСТИЦИОННЫЕ 
ДОЛГОЖИТЕЛИ

СПБ Биржа поддерживает всероссий-
ские образовательные инициативы 
по финансовой грамотности, поэтому 
ведёт переговоры с командой «Тинь-
кофф» по интеграции своих обучающих 
материалов в «Академию Инвестиций», 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
Биржи. Там добавили, что российский 
фондовый рынок должен выступать 
в качестве инструмента повышения 
материального благополучия людей. 
СПБ Биржа совместно с участниками 
рынка работает над тем, чтобы массо-
вый розничный инвестор, приходящий 
на рынок, повысил свой уровень навы-
ков и в итоге стал «долгожителем».

Переговоры об участии в «Акаде-
мии Инвестиций» «Тинькофф» вёл 
с Высшей школой экономики, сообщил 
«Известиям» профессор факультета 
экономических наук НИУ ВШЭ Нико-

лай Берзон. По его словам, и в «Тинь-
кофф», и во ВШЭ заинтересованы в том, 
чтобы финансовое просвещение раз-
вивалось. Банк и вуз уже договорились 
о создании совместного онлайн-курса 
по основам инвестирования на финан-
совом рынке, рассказал эксперт.

В Новосибирском государствен-
ном университете сообщили «Извес-
тиям», что «Тинькофф» уже выступает 

партнёром Центра развития карьеры 
НГУ. Представитель вуза рассказал, что 
университет и сейчас предлагает воз-
можности для повышения финансовой 
грамотности — как общие и факульта-
тивные предметы в образовательных 
программах, так и дополнительные ме-
роприятия, курсы и встречи с пригла-
шёнными экспертами и партнёрами 
НГУ. В других крупнейших российских 
вузах не ответили на запрос «Известий» 
об участии в «Академии Инвестиций».

В Ассоциации развития фингра-
мотности выразили готовность про-
вести экспертизу программы «Акаде-
мии Инвестиций» «Тинькофф». Об этом 
«Известиям» заявил её директор Ве-
ниамин Каганов. По его словам, повы-
шение финграмотности коррелирует 
с повышением практического интере-
са к инвестированию: 54% участников 
программ обучения инвестициям име-
ют опыт биржевой торговли, а почти 
половина оставшихся планирует инве-
стировать в будущем. Поучаствовать 
в проекте также готовы в ОНФ «За пра-
ва заёмщиков».

Если судить по отчётам ЦБ, то бо-
лее половины граждан России сей-
час полностью финансово грамот-
ны, оценил сотрудник департамента 
экономических и финансовых иссле-
дований CMS Institute Николай Пере-
славский. Однако он сетует, что сейчас 
у частных инвесторов слишком замы-
лен глаз от ярких вывесок и слоганов 
брокеров, а также от их предложений 
по покупкам тех или иных паёв, бумаг, 
структурных продуктов. По словам ди-
ректора российского офиса междуна-
родного провайдера онлайн-обучения 
GoStudent Марии Кисловой, посколь-
ку «Тинькофф» — третий в России банк 
по числу розничных клиентов и пер-
вый — по количеству инвестсчетов, его 
выступление с образовательной ини-
циативой в области инвестиций впол-
не логично.

A В России в декабре стои-
мость пшеницы не растёт, 

сказано в прогнозе. Цены произво-
дителей на муку и хлеб практически 
стабилизировались, хотя общий уро-
вень стоимости высокий. Но это об-
условлено затратами производите-
лей, которые увеличиваются, сочли 
в Минсельхозе.

Также в министерстве полага-
ют, что в ближайшее время в Рос-
сии будет дорожать подсолнечное 
масло. У производителей стои-
мость продукции вырастет к 26 ян-
варя на 1% по отношению к ноябрю, 
до 93 тыс. рублей/т, в магазинах — 
на 2,2%, до 137,4 тыс. рублей/т, то есть 
137,4 рублей/кг. Хотя стоимость се-
мян подсолнечника за этот пери-
од снизится на 3,1%, до 34,9 тыс. 
рублей/т.

Страны — производители масла 
сделали оптимистичные прогнозы 
по изготовлению пальмового мас-
ла (Индонезия и Малайзия), соевого 
масла (КНР, США, Бразилия, Арген-
тина), подсолнечного масла (Рос-
сия, Украина, ЕС), указал Минсель-
хоз в прогнозе. Поэтому на мировом 
рынке снижаются цены на расти-
тельные масла. Обратной тенден-
ции пока не ожидают.

На внутреннем рынке цены ста-
билизируются, так как идёт ак-
тивная переработка семян ново-
го урожая и увеличивается ставка 
экспортной пошлины: более чем 
на 40% в декабре по сравнению с но-
ябрём. Специалисты считают, что 
цена на маслосемена будет сни-
жаться.

Цены производителей на муку, 
хлеб и подсолнечное масло стаби-
лизировались либо близки к этому, 
подтвердили «Известиям» в пресс-
службе Минсельхоза. В ведом-
стве добавили, что затраты из-
готовителей продолжают расти: 
дорожают коммунальные услуги, 
логистика, упаковка и другие со-
ставляющие себестоимости. Это 
будет оказывать негативное влия-
ние на стоимость муки и хлеба плюс 
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« К КОНЦУ НОЯБРЯ 
НА ПЛОЩАДКЕ 
БЫЛИ ЗАРЕГИ-

СТРИРОВАНЫ 26,5 МЛН 
КЛИЕНТОВ — ЗА МЕСЯЦ ИХ 
ЧИСЛО ВЫРОСЛО НА 6,4%. 
ЧИСЛО АКТИВНЫХ КЛИЕН-
ТОВ, СОВЕРШИВШИХ ХОТЯ 
БЫ ОДНУ СДЕЛКУ В ТЕЧЕ-
НИЕ МЕСЯЦА, В НОЯБРЕ  
ОБНОВИЛО РЕКОРД

Дорожным ходом
A По словам Дениса Буцаева, 

в том числе в стройке бу-
дут применяться резиновая крошка 
из утилизированных шин, компост 
из образующихся пищевых отходов, 
вторичные полимеры и другие вто-
ричные ресурсы.

Согласно меморандуму, будет раз-
работана современная нормативно-
техническая база использования 
вторсырья, созданы условия для его 
применения, добавил он.

— Использование вторичных ре-
сурсов является важным резервом 
ресурсосбережения при строитель-
стве и ремонте автодорог, а также 
повышения эффективности расхо-
дования материальных, энергетиче-
ских и финансовых ресурсов в дорож-
ной отрасли, — сказали «Известиям» 
в пресс-службе правительства РФ.

Сотрудничество РЭО и Росавтодо-
ра имеет серьёзный потенциал для 
достижения целевых показателей 
нацпроектов «Экология», «Безопас-
ные и качественные дороги», а также 
стратегической инициативы «Эконо-
мика замкнутого цикла», подчеркну-
ли в кабмине.

— С технической и природоохран-
ной точек зрения вторичные ресур-
сы должны использоваться таким 
способом, чтобы не ухудшать экс-
плуатационные и экологические ха-
рактеристики автомобильных дорог, — 
рассказали в правительстве.

Там уточнили, что, например, мо-
дификаторы асфальтобетона и до-
рожно-мостовые мастики на основе 
резиновой крошки повышают каче-
ство дорожных покрытий за счёт сво-
их свойств: уменьшается образование 
колеи, снижается шум и увеличивает-
ся жизненный цикл покрытия. Сроки 
же строительства не растут, расска-
зали в кабмине.

В Росавтодоре «Известиям» ска-
зали, что использование вторсырья — 
актуальное направление повышения 
экономической эффективности до-
рожной деятельности, а также улуч-
шения экологии.

Переход целых отраслей на более 
широкое использование вторичных 
ресурсов и сырья приведёт к повы-
шению экологичности производства, 
сказал руководитель комиссии 
по стройматериалам общественного 
совета при Минстрое, президент ГК 
«Основа» Александр Ручьёв. В Европе, 

где переработкой на государственном 
уровне уже давно занимаются, втор-
сырьё направляется как раз на строи-
тельство дорог, подчеркнул он.

По мнению эксперта, внедрение 
этого опыта в России своевременно 
и правильно. Как показывает зарубеж-
ный опыт, при строительстве дорог 
может быть использовано до 80–90% 
вторресурсов. При этом себестои-
мость строительства автотрасс мо-
жет снизиться на десятки процентов, 
сказал Александр Ручьёв.

— Учитывая территорию нашей 
страны и масштабы дорожного стро-
ительства (например, в 2020 году было 
построено 16,5 тыс. км дорог), исполь-
зование вторсырья позволит добить-
ся существенной экономии, — согла-
сен управляющий партнёр компании 
«ВекторСтройФинанс» Андрей Коло-
чинский.

Например, удачный пример ис-
пользования вторсырья, в частно-
сти пластика, при строительстве до-
рог демонстрирует Индия, отметил 
он. Сегодня там проложено более 
30 тыс. км дорог с применением ути-
лизированного пластикового мусо-
ра. Успех индийской программы стро-
ительства дорог по новому образцу 

объясняется активной ролью госу-
дарства в этом процессе, считает он.

Кроме того, использование втор-
сырья поможет решить усугубляющу-
юся с каждым годом проблему ути-
лизации отходов, которая негативно 
сказывается на экологии, отметил 
член президиума правления «Опоры 
России» Марк Геллер. Также, вероят-
но, будут создаваться дополнитель-
ные производства для переработки 
на основе новых технологий, и как 
следствие появятся новые рабочие 
места, считает он.

Использование вторичного сырья 
позволяет оптимизировать и сокра-
тить издержки на организацию про-
изводства, сделать его более рента-
бельным и эффективным, согласен 
член генерального совета «Деловой 
России», учредитель группы компа-
ний АИР Алексей Кучмин.

Но следует учитывать, что не весь 
мусор можно переработать и исполь-
зовать вторично и не все отходы це-
лесообразно применять для нужд до-
рожной отрасли, подчеркнул эксперт.

— Перед принятием решения о при-
менении новых технологий необхо-
димо провести экспертную оценку 
стандартов, проанализировать экс-

плуатационные характеристики, что-
бы не пострадало качество дорожных 
покрытий и экология вокруг них, — по-
лагает Марк Геллер.

Есть ряд факторов, которые необ-
ходимо предусмотреть, согласен пре-
зидент Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Антон Глуш-
ков. В частности, стоит регулировать 
стоимость таких материалов, чтобы 
они не оказались дороже прежних. 
Нужно усилить контроль качества 
приёмки материалов с использова-
нием вторичного сырья, в том чис-
ле на этапе строительно-монтажных 
работ, проводить радиационный кон-
троль. Также для каждого материала 
необходимо разработать собствен-
ные стандарты применения, уверен 
эксперт.

Расширение номенклатуры таких 
материалов для использования в сфе-
ре дорожного хозяйства требует до-
ведения их свойств до стабильных 
показателей, соответствующих тре-
бованиям технического регламента 
Таможенного союза «Безопасность ав-
томобильных дорог», указали в Рос-
автодоре.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой.

Батонная стена
Минсельхоз спрогнозировал цены на хлеб и масло в феврале
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Пробили рекорды
Почему ЕС столкнулся со взлётом цен на газ в 2021 году

Валерий Воронов

В 2021-м Европа столкнулась с ре-
кордными ценами на газ: к концу 

года они выросли более чем вчетве-
ро по сравнению с январским уров-
нем. Причинами стали дефицит СПГ 
на мировом рынке из-за повышен-
ного спроса, а также переоценка ЕС 
возможностей ветряной и солнечной 
генерации и отказ от более надёж-
ных традиционных источников энер-
гии. Такого мнения придерживаются 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Повлияло и сопротивление западных 
политиков скорому завершению стро-
ительства «Северного потока-2», так 
как его запуск мог наполнить европей-
ский рынок дополнительными объё-
мами топлива. На фоне увеличения 
цен на ресурс страны Европы столкну-
лись с дефицитом энергии, резко вы-
росла стоимость коммунальных услуг, 
многие компании вынуждены были за-
крыться. Наиболее действенным спо-
собом обеспечения стабильности 
энергетического рынка ЕС в дальней-
шем станет наращивание трубопро-
водных поставок газа из РФ, считают 
эксперты.

�� ЦЕНЫ ДАЛИ ПО ГАЗАМ

В декабре 2021-го цены на газ в Европе 
по сравнению с началом года вырос-
ли примерно в четыре раза. В январе 
стоимость голубого топлива на TTF 
(бенчмарк для газового рынка ЕС) на-
ходилась на уровне €20 за 1 МВт, что 
соответствует $240 за тысячу кубоме-
тров, отметил президент Института 
энергетики и финансов Марсель Са-
лихов. При этом 7 декабря цена голу-
бого топлива составила около $1100 
за тысячу кубометров. Один из мак-
симумов был достигнут в начале ок-
тября, когда такой объём стоил око-
ло $2000. А 21 декабря цены январских 
фьючерсов на газ в Европе установи-
ли новый рекорд — в течение дня они 
пробили отметку $2100 за тысячу ку-
бометров.

— Нет какой-то одной причины, 
которая привела к подобной ситу-
ации, — сработал комплекс факто-
ров, которые имеют как глобальный, 
так и сугубо европейский характер, — 
объяснил «Известиям» Марсель Са-
лихов.

Прежде всего в 2021-м на мировом 
рынке наблюдался дефицит газа, от-
метил эксперт. Экономики стран ста-
ли восстанавливаться после панде-
мии коронавируса, и потребление 

энергии растёт высокими темпами. 
Наиболее стремительными в этом 
смысле стали государства Азии, от-
метил ведущий аналитик Фонда на-
циональной энергетической без-
опасности, эксперт Финансового 
университета Игорь Юшков.

— Китай, который первым в мире 
преодолел пандемию коронавируса, 
стал активно развивать свою эконо-

мику, начал скупать все доступные 
партии СПГ. Ситуация обострилась 
и тем, что Поднебесная старалась 
ограничивать свою угольную энер-
гетику, порождая ещё более высокий 
спрос на газ, — сказал аналитик.

Поставщики СПГ старались от-
правлять свой товар именно в Азию, 
так как там больше платили, а ЕС 
ощутил дефицит поставок топлива, 
добавил Игорь Юшков. По его словам, 
также на ситуацию повлиял климати-
ческий фактор: из морозной зимы Ев-
ропа довольно резко перешла в жар-
кое лето, что привело к высокому 
потреблению энергии и поддержи-
вало высокие цены на ресурс (много 
энергии шло на кондиционирование).

Особую уязвимость к природному 
фактору показали объекты ВИЭ-гене-
рации, которые в последние годы ак-
тивно старались развивать в Европе. 

Например, в течение года в ЕС сни-
жалась выработка ветряной генера-
ции, ещё больше увеличивая цены 
на энергию.

— Попытки предоставить ВИЭ до-
минирующую роль в энергосистемах 
стран ЕС привели к дестабилизации 
энергетической системы, сокраще-
нию объёмов газовой и атомной ге-
нерации и как следствие к исполь-

зованию резервных угольных ТЭС 
для покрытия недостающих объё-
мов электроэнергии, — согласен за-
меститель директора Междуна-
родного института энергетической 
политики и дипломатии, совет-
ник Центра устойчивого развития 
и ESG-трансформации МГИМО Иг-
бал Гулиев.

�� ЗНАЧИМЫЙ ФАКТОР

Важным фактором роста цен на газ 
стало сопротивление скорому запу-
ску газопровода «Северный поток-2» 
со стороны западных политиков, от-
метила заместитель руководителя 
ИАЦ «Альпари» Наталья Мильчакова.

Как писали «Известия», Феде-
ральное сетевое агентство Германии 
16 ноября приостановило сертифика-
цию Nord Stream 2 AG как независи-

мого оператора «Северного потока-2». 
Регулятор заявил, что продолжить 
сертификацию можно будет, когда 
в ФРГ создадут дочернюю компанию 
для германской части трубопровода. 
В Nord Stream 2 AG пообещали выпол-
нить требование.

Несмотря на санкции США, а так-
же постоянные призывы Штатов 
к европейским странам сорвать ре-
ализацию проекта, в 2021 году стро-
ительство газопровода было завер-
шено. 4 октября в Nord Stream 2 AG 
сообщили, что начали заполнять то-
пливом первую нитку газопровода 
для достижения нужного давления 
и дальнейшего технического тести-
рования. В Датском энергетическом 
агентстве заявили: проект соответ-
ствует требованиям и может начать 
работу, а в правительстве Германии 
отметили отсутствие препятствий 
для запуска газопровода.

— Дополнительные объёмы поста-
вок по «Северному потоку-2» могли 
бы, например, восполнить немецкие 
хранилища газа, которые сейчас за-
полнены максимум на 75%. Значит, 
предложение могло бы увеличиться 
и цены не были бы такими высоки-
ми, — сказала Наталья Мильчакова.

�� ВОЗМОЖНОСТИ СНИЖЕНИЯ

Россия предпринимала попытки 
смягчить ценовой скачок в ЕС, заме-
тил эксперт в области финансовых 
коммуникаций Андрей Лобода. На-
пример, президент РФ Владимир Пу-
тин поручил «Газпрому» начать закач-
ку голубого топлива в европейские 
подземные хранилища, после чего 
цены на газ в октябре стали снижать-
ся, а в ноябре рост был не таким вы-
раженным.

Однако энергодефицит в ЕС пока 
сохраняется и продолжит нарастать 
в 2022 году, считает Андрей Лобода. 
Цены на коммунальные услуги в сред-
нем на семью в ЕС выросли на €500 
в год, с рынка ушло около 50 крупных 
и средних энергокомпаний, а это ко-
лоссальный стресс и для бизнеса, 
и для потребителей, добавил он.

По словам эксперта, убытки терпят 
европейские производители всех от-
раслей экономики с высокой добав-
ленной стоимостью, постепенно те-
ряя свою конкурентоспособность. 
Самым надёжным способом смяг-
чить последствия энергокризиса для 
ЕС в ближайшие 20 лет будут трубо-
проводные поставки из России, за-
ключил Андрей Лобода.

Экономика и бизнес

Неловкое предложение

Александр Фролов

Аналитик

«Н афтогаз» направил в Еврокомис-
сию жалобу на «Газпром», обви-

нив его в антиконкурентных действи-
ях. Также мудрая украинская компания 
поделилась с неразумными соседя-
ми из ЕС своими ценными советами 
«по нормализации ситуации на газо-
вом рынке Европы».

«Нафтогаз» видит одну из основ-
ных причин кризиса на европейских 
энергетических рынках в том, что 
«Газпром» резко сократил продажу 
собственного газа на спотовом рын-
ке ЕС. Эта мысль более чем свежая, 
так как никто из европейских чи-
новников и политиков до такого ещё 
не додумался. Правда, неясно, на-
сколько ноль поставок в прошлом 
были больше нуля поставок в насто-
ящий момент.

Дело в том, что «Газпром» не реа-
лизует свой газ через европейские 
спотовые площадки. Он реализу-
ет его по долгосрочным контрак-
там. А вот ценообразование в этих 
контрактах привязывается к бирже-
вым котировкам. Если посмотреть 
на уже известные итоги прошло-
го года, мы увидим: более половины 
поставок российской газовой ком-
пании осуществлялось с привязкой 
к спотовым индексам («на день впе-
рёд» и «на месяц вперёд»). Также по-
рядка трети голубого топлива реа-
лизовывалось с привязкой к более 
длительным форвардным котиров-
кам.

Иными словами, биржевые ко-
тировки учитываются в формуле 
цены по долгосрочным контрактам, 
но это не означает, что газ реализу-
ется через биржу.

Но, возможно, это недоразумение 
в жалобе было единственным. А всё 
остальное — великая мудрость, ко-
торая недоступна простым европей-
ским чиновникам. Посмотрим.

Итак, «Нафтогаз» обвинил «Газ-
пром» в том, что тот ограничивает 
возможности других компаний по-
ставлять дополнительные объёмы 
в Европу. Точнее, он не даёт экспор-
тировать голубое топливо, добыва-
емое в России частными компания-
ми, а также блокирует транзит газа 
из стран Средней Азии.

Удивительно, что подобную жа-
лобу не написали частные россий-
ские компании или предприятия 
из Средней Азии. Хотя нет, неуди-
вительно. Ведь частная компания 
«НОВАТЭК» свободно экспортирует 
свой газ — через СПГ-завод на Яма-
ле. Притом эта компания послед-
ние два года занимала второе-тре-
тье место по поставкам сжиженного 
природного газа в ЕС. Что же каса-
ется среднеазиатских республик, 
то они и сами не горят желанием 
поставлять голубое топливо в ЕС. 
У них есть контракты с Китаем, куда 
и экспортируются основные объё-
мы. Полагаем, КНР с интересом от-
неслась бы к инициативе перена-
править предназначенный для неё 
газ в Европу. Кстати, об этом.

Позволим себе немного отвлечь-
ся от мудрого «Нафтогаза» и обра-
тить внимание на недавнее событие: 
три метановоза с грузом сжижен-
ного природного газа сменили курс 
с Азии на Европу после скачка цен 
в ЕС. Здесь сыграла роль не только 
собственно цена, но и возможность 
сэкономить на доставке, а также со-
кращение пустопорожнего пробе-
га. Но отчего же «азиатские» гру-
зы не мчатся в Европу, если цены 
там удивительно высоки? Не де-

лают этого они по простой причи-
не — цены в Азии заметно выше. При 
этом рынок АТР гораздо крупнее ев-
ропейского. Собственно, цены в Ев-
росоюзе и стали расти после их по-
вышения на Востоке.

Энергетический кризис носит 
глобальный характер, охватывая 
не только евразийский континент.

Но «Нафтогазу» этот факт неин-
тересен, так как если признать его, 
то рассыпается вся концепция «ви-
новатой России». А это недопусти-
мо. Поэтому вопрос о том, почему 
же в Европу не везут дополнитель-
ные грузы СПГ, чтобы продать его 
втридорога, украинской компани-
ей просто игнорируется. И она про-
должает давать советы космическо-
го масштаба.

Что же нужно сделать, что-
бы сбить цены и наказать ковар-
ный «Газпром», который, если ве-
рить «Нафтогазу», своим желанием 
добиться запуска «Северного пото-
ка-2» взвинтил цены в Европе, Азии 
и даже в США? Собственно, первая 
нитка российско-европейского га-
зопровода уже находится под рабо-
чим давлением и готова к коммерче-
ским поставкам газа, а вторая нитка 
заполнится до рабочего давления 
к концу 2021 года.

Можно ли вообще бороться 
со столь могущественной компани-
ей, которая ради какого-то газопро-
вода устраивает энергетический 
кризис планетарного масштаба 
и такой силы, что справиться с ним 
не могут две крупнейшие эконо-
мики планеты? Оказывается, да, 
можно!

Познавший истину «Нафтогаз» 
предлагает следующее. Во-первых, 
Еврокомиссия должна обязать «Газ-
пром» выставить на продажу через 
электронную площадку значитель-
ные объёмы газа. Что такое «зна-
чительные объёмы», не уточняет-
ся. Каким образом ЕК может обязать 

какую-либо компанию в мире вы-
ставлять что-то на продажу — тоже. 
Зато чётко обозначено, где имен-
но этот газ должен продаваться — 
на российско-украинской или хотя 
бы на границе Украины и стран ЕС.

Собственно, в этом и заключа-
лась главная цель жалобы, полной 
благоглупостей. Украина много лет 
добивается, чтобы именно так пере-
несли точку сдачи российского газа. 
Ведь тогда Киев получит гаранти-
рованные объёмы прокачки, даже 
если перестанет действовать долго-
срочный контракт на транзит и при-
дётся использовать аукционную 
систему бронирования газотран-
спортных мощностей.

То есть жалоба «Нафтогаза» ни-
как не связана с реальной попыткой 
предложить выход из энергокризи-
са. Она связана с попыткой сохра-
нить свои заработки, не прилагая 
к этому никаких усилий. Написа-
ние жалобы за усилие не считает-
ся. Но так уж получается, что среди 
покупателей российского газа нет 
ни одного желающего связываться 
с Киевом в области транзита.

Кроме того, «Нафтогаз» пытается 
сделать вид, что решает проблему 
высоких цен для украинских потре-
бителей, заранее назначая винова-
того в лице «Газпрома». Собствен-
но, а кого ещё обвинять? Не себя же 
и не бездумную энергетическую по-
литику Киева.

МНЕНИЕ

« ЖАЛОБА 
«НАФТОГАЗА» 
НА «ГАЗПРОМ» 

НИКАК НЕ СВЯЗАНА 
С РЕАЛЬ НОЙ ПОПЫТКОЙ 
ПРЕДЛОЖИТЬ ВЫХОД 
ИЗ ЭНЕРГОКРИЗИСА. ОНА 
СВЯЗАНА С ПОПЫТКОЙ СО-
ХРАНИТЬ СВОИ ЗАРАБОТ-
КИ, НЕ ПРИЛАГАЯ К ЭТОМУ 
НИКАКИХ УСИЛИЙ

Цены на коммунальные услуги в среднем на семью 
в ЕС выросли на €500 в год, с рынка ушло около 
50 крупных и средних энергокомпаний. Убытки тер-
пят европейские производители всех отраслей эко-
номики с высокой добавленной стоимостью

Батонная стена
Минсельхоз спрогнозировал цены на хлеб и масло в феврале

создаст предпосылки для незначи-
тельной коррекции цен на подсол-
нечное масло, заключили в мини-
стерстве.

Мука и хлеб будут дорожать, 
сказал «Известиям» вице-прези-
дент Российского зернового союза 
Александр Корбут, но это не связа-
но с увеличением стоимости сырья: 
цена зерна стабильна и в перспек-
тиве, вероятно, будет снижаться. 
Эксперт подтвердил, что издержки 
производителей на транспорт, ком-
мунальные услуги растут. Это и бу-
дет подталкивать цены в рознице 
вверх.

Точность прогноза Минсельхоза 
оценить сложно, сказал «Извести-
ям» исполнительный директор Мас-
ложирового союза Михаил Мальцев. 
Он отметил, что на фоне рекордного 
урожая аграрии сдерживают прода-
жи. Вероятно, это позволяет спеку-
лятивно накрутить цены на сырьё, 
предположил он.

— Как мы и предсказывали, экс-
портные цены на масло падают, оста-
ток сырья очень высокий, на рынке 
уже образуется его профицит, — ска-

зал Михаил Мальцев. — И поэто-
му нет никаких рыночных основа-
ний для роста цен на подсолнечник, 
а значит, и на социально значимое 
подсолнечное масло.

В ноябре 2021 года и нфл я-
ция в годовом выражении в Рос-
сии ускорилась до 8,4%. Это мак-
симальный показатель с января 
2016-го. Продовольственные то-
вары за этот период подорожали 
почти на 11%. Рост инфляции про-
должится в январе-феврале, пред-
положил в разговоре с «Известиями» 
директор Центра конъюнктурных 
исследований НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович. Далее последует не-
сколько месяцев плато, после чего 
рост цен на продукты начнёт за-
медляться, считает эксперт. Уже 
к сентябрю инфляция может со-
кратиться вдвое, сказал он. Геор-
гий Остапкович подчеркнул, что 
этот сценарий во многом будет об-
условлен ситуацией с коронавиру-
сом. Если мир столкнётся с новы-
ми локдаунами, то события будут 
развиваться иначе, резюмировал 
эксперт.
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Атомный взгляд
Как пуск первого советского реактора изменил мир

Мария Недюк

С 24 декабря в павильоне «Рабочий 
и Колхозница» на ВДНХ открывает-

ся выставка, посвящённая 75-й годов-
щине первого советского атомного 
реактора Ф-1. Среди экспонатов — ори-
гинальные отчёты и рассекреченные 
документы из архива НИЦ «Курчатов-
ский институт», предметы из коллекций 
Политехнического музея, приборы и на-
учное оборудование 1940-х годов, ар-
хивные фотографии и публикации. Всё 
это впервые будет представлено в та-
ком масштабном выставочном проекте.

�� ЭПОХАЛЬНОЕ СОБЫТИЕ

Какой была форма строителей пер-
вого советского атомного реактора? 
Как выглядел рабочий стол руково-
дителя атомного проекта Игоря Кур-
чатова? Какую роль в ядерной гонке 
СССР и США сыграли учёные и служ-
бы разведки? Ответы на эти и многие 
другие вопросы можно получить, по-
сетив выставку «Ф-1: феноменально 
первый. Атомный проект, который из-
менил мир». Экспозиция открыта с 24 
декабря в павильоне «Рабочий и Кол-
хозница» на ВДНХ. Это совместный 
проект Национального исследова-
тельского центра «Курчатовский ин-
ститут» и Политехнического музея, 
посвящённый 75-й годовщине пуска 
первого советского атомного реак-
тора. Событие, изменившее миро-
вую науку раз и навсегда, состоялось 
25 декабря 1946 года. Пуск Ф-1 стал во-

истину эпохальным событием: было 
экспериментально доказано, что наши 
учёные могут осуществить управля-
емую самоподдерживающуюся цеп-
ную реакцию деления урана.

— Хорошо известна сказанная Кур-
чатовым сразу же после пуска реак-
тора фраза: «Атомная энергия теперь 
подчинена воле советского челове-
ка». Реализация в очень сжатые сро-
ки, с невероятным напряжением сил 
и средств советского атомного проек-
та, самым первым этапом которого был 
пуск реактора Ф-1, позволила устано-
вить ядерный паритет с США, что обе-
спечило стабильность в мире на мно-
гие десятилетия. Это и есть главный 
результат пуска реактора Ф-1, — под-
черкнул Михаил Ковальчук.

Понять чувства тех, кто стоял у ис-
токов проекта, прочувствовать, в сколь 
сложных условиях им приходилось ра-
ботать, увидеть редкие снимки, доку-
ментальные съёмки, уникальные до-
кументы о том, какую роль сыграл 
впоследствии Ф-1 в установлении ми-
рового баланса, и даже виртуально по-
присутствовать на запуске Ф-1 можно, 
посетив пять тематических зон экс-
позиции.

�� СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

В первом зале «Предчувствие» посети-
тель погружается в атмосферу универ-
ситетской лаборатории. Тут представ-
лены редкие книги, измерительные 
приборы начала 1940-х годов, научные 
статьи того времени — всё, что окружа-

ло учёных в процессе научного поиска, 
позволившего сделать величайшее от-
крытие. Экспозиция второго зала, по-
лучившая название «Атомная гонка. 
Люди и события», повествует о созда-
нии Лаборатории № 2, а также о между-
народном соперничестве, развернув-
шемся у истоков атомной энергетики. 
Тут можно узнать подробности об уни-
кальной операции разведки «Энормоз», 
направленной на то, чтобы проник-
нуть в тайны Манхэттенского проек-
та (кодовое название программы США 
по разработке ядерного оружия, осу-
ществление которой началось 17 сен-
тября 1943 года). К примеру, в качестве 
экспонатов тут представлена аппара-
тура, которую использовала разведка, 
— микрофотоаппараты, шифровальные 
машины и многое другое.

— Внешняя разведка сообщала руко-
водству страны о том, что в лаборато-
риях за рубежом создаётся некое чу-
довищное оружие, поэтому и название 
такое — «Энормоз», от английского «чу-
довищный», — рассказала «Известиям» 
ведущий специалист отдела по куль-
турно-просветительской деятель-
ности НИЦ «Курчатовский институт» 
Алиса Беклямишева. — Нужно было 
возобновлять свои собственные рабо-
ты, потому что советская школа ядер-
ной физики была на высоком уровне. 
И сообщения разведки очень вовре-
мя подтолкнули руководство страны 
к ключевым решениям. Надо пони-
мать, что в это время в США эмигри-
ровало большое число учёных из Евро-
пы, которые бежали от войны. Многие 

бежали из Германии из-за гитлеров-
ского режима. И они принимали уча-
стие в Манхэттенском проекте, кото-
рый был огромен по своему масштабу. 
Там участвовали более 100 тыс. чело-
век, тогда как в нашей маленькой се-
кретной лаборатории работали все-
го 100 человек. И наши учёные смогли 
достигнуть высочайших результатов и, 
можно сказать, победить в этой гонке.

В третьем зале «Выбор приоритетов. 
Графит или вода» представлены мате-
риалы об исследованиях и опытах, ко-
торые начались в обычной военной па-
латке, на полигоне на северо-западе 
Москвы. Тут можно узнать о том, как 
проходило строительство реактора, 
увидеть лабораторный журнал, в кото-

ром есть фотографии самих строите-
лей, личности которых были засекре-
чены. Тут представлена и их одежда: 
телогрейки, валенки, грубые холщо-
вые рукавицы. В отдельной комнате 
по соседству находится рабочий стол 
самого Игоря Курчатова. Тут можно 
увидеть его личные вещи — письмен-
ные принадлежности, блокнот, личный 
секундомер.

— Но, пожалуй, самое главное — это 
черновики доклада Сталину, где Курча-
тов предлагает назначить куратором 
атомного проекта Лаврентия Берию, — 
сообщила Алиса Беклямишева.  — 
Дело в том, что нужно было ускорить 
его реализацию и Игорю Васильеви-
чу необходима была государствен-

ная поддержка. Лаврентий Павлович 
её оказал, и атомный проект получил 
высший государственный приоритет.

�� БЕСЦЕННОЕ НАСЛЕДИЕ

Четвёртый зал «Решающий экспери-
мент. Пуск» погружает посетителя 
в волнующую атмосферу первого за-
пуска Ф-1. Для этого тут представлена 
аудиоинсталляция, которая даёт воз-
можность познакомиться с участни-
ками эксперимента. Также тут можно 
увидеть их «ожившие» фото. В центре 
зала представлен уникальный макет 
реактора, сделанный специалистами 
Политехнического музея.

В пятом зале «На службе науки и об-
щества. Наследники Ф-1» можно уви-
деть плоды того самого первого пуска: 
тут рассказана история развития атом-
ной отрасли до наших дней.

— Результатом Манхэттенского про-
екта стало создание смертоносной 
бомбы, и после её запуска он быстро 
закрылся, — подчеркнул куратор вы-
ставки, представитель департамен-
та выставок Политехнического музея 
Сергей Рыков. — А отечественный про-
ект начал развиваться в гражданскую 
сторону. Северный морской путь, наши 
российские ледоколы и многое дру-
гое — это всё связано с пуском перво-
го реактора.

Экспозицию мож но у ви деть 
до 15 марта 2022 года. Вход на выстав-
ку бесплатный. Она открыта со втор-
ника по воскресенье с 11.00 до 22.00. Ре-
комендация по возрасту: 12+.

Обмен уступки
Продажи долгов клиентов МФО коллекторам 
сократились вдвое

Мария Колобова

П родажи долгов в секторе МФО в этом 
году по сравнению с предыдущим 

сократились более чем в два раза — 
до 40 млрд рублей, сообщили «Изве-
стиям» в СРО НАПКА. Причины такого 
снижения — рекордное количество про-
данных в 2020-м долгов с максимальным 
сроком просрочки и более ранняя их пе-
редача коллекторам в нынешнем году, 
а также ужесточение условий выдачи за-
ймов, отметили представители коллек-
торских агентств. Игроки рынка подтвер-
дили тенденцию и отметили увеличение 
стоимости долгов при продаже коллек-
торам. По данным ЦБ, доля просрочен-
ной задолженности по рынку МФО со-
ставляет порядка 29,5%.

Сокращение продаж просроченных 
долгов коллекторам более чем вдвое 
в 2021 году объясняется высокой базой 
2020-го, на него пришёлся пик цессии, 
пояснил «Известиям» директор СРО 
НАПКА Борис Воронин: новая задол-
женность ещё просто не успела сфор-
мироваться. По данным НАПКА, объ-
ём рынка цессии в 2021-м сократился 
с 90 до 40 млрд рублей. В ассоциации 
ожидают, что в 2022 году показатель 
сохранится на уровне нынешнего. 
В целом продавать задолженность 
по-прежнему выгодно, поскольку 
на портфель таких долгов необходи-
мо создавать резервы и МФО проще 
избавиться от него, подчеркнул Бо-
рис Воронин.

В прошлом году МФО передали кол-
лекторам максимально накопленные 
объёмы долгов с большими сроками 
просрочки, сейчас же компании ста-
ли избавляться от проблемных займов 
гораздо раньше. В 2021-м микрофинан-
совые организации также ужесточили 
условия выдачи ссуд, а стоимость порт-
фелей значительно увеличилась, рас-
сказал генеральный директор коллек-
торского агентства «Столичное АВД» 
Давид Цацуа. По его мнению, рынок 
цессии сохранится на текущем уровне 
и в 2022 году, так как МФО продолжат 
продавать долги быстрее, из-за чего об-
щая сумма просрочки не будет успевать 
сильно вырасти.

В 2021-м также уменьшилась средняя 
сумма продаваемого долга: она состави-
ла 30 тыс. рублей по сравнению с 37 тыс. 

годом ранее. Это связано с ужесточе-
нием требований регулятора на рынке 
и с тем, что многие игроки стали прода-
вать более раннюю просроченную за-
долженность, объяснил управляющий 
директор ПКБ Павел Михмель. Он счи-
тает, что в 2022 году низкий объём про-
дажи долгов сохранится, однако также 
на рынок цессии повлияет улучшение 
качества заёмщиков. Пересмотр моде-
ли оценки кредитных рисков в прошлом 
году помог улучшить портрет средне-
статистического клиента.

В следующем году МФО продолжат 
корректировать требования к заём-
щикам из-за сохраняющихся условий 
неопределённости и запускать кра-
ткосрочные смягчения. В эти пери-
оды может произойти рост объёмов 
и доли просроченной задолженности 
с последующим «откатом», считает 
председатель совета СРО «МиР» Эль-
ман Мехтиев.

Доля просроченной задолженно-
сти по рынку МФО на 30 сентября этого 
года составила 29,5% — лишь немногим 
больше, чем в 2020-м, отметили в пресс-
службе Банка России. Там не подтвер-
дили тенденцию снижения объёма 
продаваемых долгов по итогам девя-
ти месяцев, однако отметили, что этот 
процесс в течение года неравномерен.

В 2021 году микрокредитные ор-
ганизации впервые за несколько лет 
уменьшили продажу проблемных дол-
гов на 60%, сообщил председатель со-
вета директоров группы «Финбридж» 
Леонид Корнилов. По его мнению, ком-
пании поняли, что смогут заработать 
в три-четыре раза больше при самосто-
ятельной работе с просрочкой, чем при 
её продаже. При этом с начала панде-
мии из-за снижения предложения при 
стабильном спросе стоимость долгов 
выросла на 15–20%. Начали появляться 
сделки с ценой в 35–40% от основного 
долга, и их количество растёт.

Цена просроченных долгов увеличи-
лась за счёт улучшения качества порт-
феля, рассказал финдиректор онлайн-
платформы Webbankir Илья Соловий. 
Он отметил: по сравнению с началом 
года ставки для продажи выросли в не-
сколько раз и превышают 20% от разме-
ра общей задолженности. За счёт этого 
компания стала продавать проблемные 
займы коллекторам сразу по истечении 
150 дней с момента просрочки.

Объём продаж долгов на рынке бу-
дет снижаться и в 2022 году, а спрос 
на портфели как минимум в средне-
срочной перспективе останется ста-
бильным, поэтому сохранятся высо-
кие цены, ожидают в аналитическом 
центре группы «Финбридж». В следу-
ющем году компания может предло-
жить на рынок долги в объёме несколь-
ких сотен миллионов. 

Лавина не найдена
Станет ли «Омикрон» доминировать в РФ

A Однако скорость распро-
странения нового штамма 

может увеличиваться, подчеркнул ви-
русолог.

— В США, например, «Омикрон» ра-
зошёлся совершенно незаметно. Вро-
де и не было, а потом раз — и 70% от всех 
случаев заболевания, — заметил он.

Количество заражений новым 
штаммом может расти по экспоненте, 
отметил профессор Сколковского ин-
ститута науки и технологий, молеку-
лярный биолог Георгий Базыкин.

— Как устроен экспоненциальный 
процесс? Сначала в течение несколь-
ких недель рост происходит не очень 
быстро, частота варианта остаётся 
низкой. А после он начинает расти ла-
винообразно, — отметил эксперт.

Принятые Россией меры по сдер-
живанию распространения штамма — 
например, обязательная двухнедель-
ная изоляция всех приехавших из ЮАР 
и ряда других государств — помогли, 
но, вероятно, лишь на некоторое вре-
мя, полагает иммунолог, кандидат 
медицинских наук Николай Крючков. 
В ближайшее время цифры начнут ра-
сти, не исключил он.

— «Омикрон» распространяется 
стремительно. Например, в Европе 
каждые два дня доля выявленных слу-
чаев растёт вдвое. Учитывая особенно-
сти нового штамма, уже к концу года 
он может стать превалирующим в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, — отметил 
«Известиям» Николай Крючков.

�� БУСТЕР ПРОТИВ ПАНИКИ

Между тем свидетельств о более вы-
сокой летальности «Омикрона» на дан-
ный момент нет. На 17 декабря в России 
не было пациентов с этим штаммом 
в тяжёлом состоянии, сообщал ми-
нистр здравоохранения Михаил Му-
рашко. Летальность у нового варианта 
будет не выше, чем у «Дельты», уверен 
Анатолий Альтштейн.

— Сейчас оба этих штамма доволь-
но распространены в мире, но кривые 
летальности при этом не повышают-
ся. С самого начала предполагали, что 

«Омикрон» менее летальный. Думаю, 
что до конца декабря мы узнаем навер-
няка, — сказал он.

Николай Крючков более сдержан 
в прогнозах.

— В странах, где «Омикрон» получил 
наибольшее распространение, а это 
Великобритания и США, очень высо-
ка доля привитого населения — выше 
70%. И в первую очередь прививки там 
сделали пожилые и страдающие хро-
ническими заболеваниями. В России 
ситуация совсем иная: доля иммуни-
зированных среди пожилых — поряд-
ка 40%. Поэтому проецировать на нас 
опыт этих стран не стоит, — уверен спе-
циалист.

Ещё один пример — ЮАР, где и поя-
вился «Омикрон». Местные врачи ут-
верждают: люди переносят его легче, 
чем «Дельту». Но и население в ЮАР 

моложе, чем в России, рисков меньше, 
объяснил Николай Крючков.

По его словам, вакцина — главное 
средство защиты от коронавируса, 
но с появлением «Омикрона» появи-
лось новое условие.

— Прививаться нужно обязательно. 
Но в случае с «Омикроном» необходи-
ма третья, бустерная доза, причём че-
рез три, максимум шесть месяцев 
после иммунизации. Чтобы нейтра-
лизовать этот штамм, необходимо 
в семь раз больше антител, чем в слу-
чае с уханьским вариантом, — расска-
зал он.

Ожидаемая эффективность «Спут-
ника V» с бустерной инъекцией «Спут-
ника Лайт» от нового штамма может 
составить более 80%, сообщали ранее 
в Центре им. Н.Ф. Гамалеи. При этом 
нейтрализующие антитела к «Омикро-
ну» есть у всех обследованных людей, 
ревакцинированных «Спутником», от-
мечали учёные.

�� «ОМИКРОННАЯ» 
БУХГАЛТЕРИЯ

Обычный ПЦР-тест, хотя и способен 
выявить коронавирусную инфекцию, 
не может определить конкретный 
штамм. Гарантированно «опознать» 
«Омикрон» позволяет секвенирова-
ние — прочтение последовательности 
генома вируса.

Поэтому для точной оценки рас-
пространения нового штамма тре-
буются гораздо бо`льшие, чем сейчас, 
объёмы секвенирования либо разра-
ботка и массовое внедрение специ-
альных, чувствительных к «Омикро-
ну» ПЦР-тестов (о разработке такого 

теста уже заявили в Роспотребнадзо-
ре), отметил директор Научно-клини-
ческого центра прецизионной и ре-
генеративной медицины Казанского 
(Приволжского) федерального уни-
верситета Альберт Ризванов. В Рос-
сии создана единая база данных, где 
доступно порядка 25 тыс. геномных 
последовательностей и столько же 
образцов частичного секвенирова-
ния (когда «прочитывается» только 
шиповидный белок), и это немного, 
сообщил эксперт.

Причина того, что в РФ секвениру-
ется не очень большое количество об-
разцов коронавируса, — дороговизна 
оборудования и реактивов, рассказал 
«Известиям» старший научный сотруд-
ник кафедры иммунохимии УрФУ Ми-
хаил Болков.

— Реактивы стоят дорого. Для того 
чтобы прогнать полногеномное сек-
венирование для 20 пациентов, надо 
затратить около 1 млн рублей только 
на запуск исследования, — отметил он.

Те образцы, которые сейчас попа-
дают в лаборатории и проходят рас-
шифровку генома, берутся в основ-
ном у лиц с подозрением на заражение 
за границей, а также у тех, кто контак-
тировал с пациентами с подтверждён-
ным «Омикроном».

Сегодня на границе России, в аэро-
портах, организовано бесплатное те-
стирование граждан, прибывающих 
из стран группы риска — прежде все-
го из ЮАР, а также сопредельных аф-
риканских государств, Китая, Велико-
британии, Израиля, Гонконга и ряда 
других стран, объявивших об обна-
ружении штамма «Омикрон», указано 
на сайте Роспотребнадзора.
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Распылённый талант

Роман Сенчин

Писатель

«Я постоянно увлекаем стихией так 
называемых неотложных, то есть 

суетных дел. Сейчас я уже вполне доспел 
до Канатчиковой дачи...» — это горькое 
признание принадлежит автору рома-
нов «Разгром» и «Молодая гвардия», ге-
неральному секретарю Союза писате-
лей СССР Александру Фадееву, 120-летие 
со дня рождения которого мы отмечаем 
24 декабря.

Одна из самых трагичных фи-
гур сталинской эпохи. Нет, Фадеева 
не уничтожили физически, как Бабе-
ля или Пильняка, не вычеркнули из со-
ветской культуры, как Булгакова или 
Грина, не отправили в лагерь, как За-
болоцкого или Мандельштама. Он был 
обласкан и востребован властью: Ста-
линская премия первой степени, два 
ордена Ленина, членство в Централь-
ном комитете Компартии, депутатство 
в Верховном Совете, множество долж-
ностей в общественных организациях.

Но в первую очередь Фадеев был 
писателем, призвание у него было — 
писать. А на это времени и сил поч-
ти не оставалось. Да и словно 
какое-то проклятие сопутствовало 
его работе над романами «Последний 
из удэге», «Молодая гвардия», «Чёр-
ная металлургия». Вскоре после нача-
ла борьбы с культом личности Стали-
на Фадеев покончил с собой, оставив 
предсмертное письмо со словами: 
«Не вижу возможности дальше жить, 
так как искусство, которому я отдал 
жизнь свою, загублено самоуверенно-
невежественным руководством пар-
тии и теперь уже не может быть по-
правлено».

Слишком категорично даже для 
предсмертной записки? А по-моему, 
справедливо — русская литература так 
и не поднялась на высоту, на которой 
была при «царских сатрапах» в XIX веке 
и в 20-е годы века двадцатого, когда 
в литературу пришёл 20-летний быв-
ший комиссар стрелковой бригады 
Александр Фадеев.

Его творческая жизнь началась 
необычайно ярко. Первая же повесть 
«Разлив» показала: автор, пусть совсем 
молодой и малоопытный, обладает не-
сомненным талантом. И это подтвер-
дил вышедший следом страшный рас-
сказ о Гражданской войне «Против 
течения», который позже Фадеев пере-
работает и переименует в «Рождение 
Амгуньского полка». В 1926-м опубли-
кован маленький роман «Разгром» — 
лучшее, а для многих и последнее на-
стоящее, искреннее его произведение.

Александр Фадеев родился в селе 
Кимры недалеко от Твери. Когда ему 
было семь лет, семья переехала в Юж-
но-Уссурийский край, и с тех пор Фа-
деев считал себя дальневосточником. 
Несколько раз приезжал туда, мечтал 
вернуться навсегда, но дела не позво-
ляли — замены ему на посту руководи-
теля огромной писательской органи-
зации не находилось.

В Москве Фадеев оказался в марте 
1921-го — как делегат X съезда партии 
большевиков. После ранения участво-
вал в подавлении Кронштадтского мя-
тежа, поступил в Московскую горную 
академию. Затем пошли публикации, 
и он всерьёз занялся литературой. Да, 
именно литературой, а не просто писа-
тельством. Стал одним из активистов 
Российской ассоциации пролетарских 
писателей (РАПП), которая пыталась 
создать «советского писателя» и «со-
ветскую литературу», агрессивно на-
падая на «попутчиков» вроде Булгако-
ва, Замятина, Пильняка.

Существует такая то ли байка, то ли 
исторический факт. Когда в 1932 году 
РАПП распустили, её идейный вождь 
Леонид Авербах с этим не согласил-

ся, а Фадеев оказался в числе тех, кто 
роспуск принял. Между ними возник 
конфликт, дошедший до разрыва от-
ношений. И на одной из встреч с писа-
телями Сталин предложил им пожать 
друг другу руки. Фадеев после неко-
торой внутренней борьбы протянул 
Авербаху руку, а Сталин поморщился: 
«Слабый ты человек, Фадеев». Видимо, 
понял, что он будет послушно выпол-
нять любые его распоряжения. И Фаде-
ев выполнял.

Он не оставил мемуаров и днев-
ников, в письмах был сдержан. Но ко-
роткое предсмертное письмо, навер-
ное, исчерпывающе показывает, что 
творилось в душе Фадеева в послед-
ние годы: «С каким чувством свободы 
и открытости мира входило моё поко-
ление в литературу при Ленине, какие 
силы необъятные были в душе и какие 
прекрасные произведения мы созда-
вали и ещё могли бы создать! Нас после 
смерти Ленина низвели до положения 
мальчишек, уничтожили, идеологиче-
ски пугали и называли это — “партий-
ностью”».

«Необъятные силы» Фадеева были 
растрачены на борьбу с явными или 
мнимыми врагами, на написание со-
тен обличительных, духоподъёмных, 
юбилейных речей и статей, на реше-
ние нескончаемых административных 
вопросов жизни Союза писателей, ко-
торый, по свидетельству некоторых 
современников Фадеева, он в начале 
1950-х предлагал распустить.

Большую часть жизни он писал, 
правда, с громадными перерывами, 
книгу «Последний из удэге». Она долж-
на была стать эпической, но автор сра-
зу увяз в описании классовой борьбы, 
Гражданской войны на Дальнем Восто-
ке. И получилось это не лучше десят-
ков текстов, издававшихся в то время. 
По-настоящему сильны лишь несколь-
ко последних страниц, где Фадеев об-
ратился к самим удэгейцам и слог его 
изменился, стал сказовым, гипнотизи-
рующим.

«Молодая гвардия» имеет два ва-
рианта. Первый был опубликован 
в 1946-м и подвергся критике за отсут-
ствие коммунистов, которые руково-
дили бы юными подпольщиками; Ста-
лин, как сообщают современники, 
назвал молодогвардейцев в изображе-
нии Фадеева махновцами. И автор сел 
переписывать, опять же горько шутя: 
«Переделываю молодую гвардию в ста-
рую». Но поистине ужасно то, что про-
тотипы тех, кого Фадеев вывел в рома-
не как предателей, таковыми на самом 
деле не были. Чего стоит судьба Оль-
ги Лядской...

В 1951-м он приступил к работе над 
романом «Чёрная металлургия». По-
бывал на комбинатах Магнитогорска, 
Челябинска, изучал теорию и практи-
ку производства, находил героев и ан-
тигероев. Работал, по собственному 
определению, «с аппетитом». А потом 
оказалось, что прототипы героев ро-
мана на самом деле антигерои и на-
оборот. И Фадеев остановил работу: 
«Мне остаётся одно — выбросить ру-
копись. Да и себя — новой книги я уже 
не начну...»

Муза словно смеялась над ним, ино-
гда отрывавшимся на общение с ней от  
других дел. Подсовывала непроверен-
ные факты, как в случае с «Молодой 
гвардией» и «Чёрной металлургией», 
диктовала не то, о чём он хотел писать, 
в случае с «Последним из удэге».

Он распылил свой талант в обще-
ственных нагрузках, идеологической 
борьбе, административной работе. Это 
для художника трагедия. И для нас, чи-
тателей, тоже — мы видим в Фадееве 
лишь контур большого писателя. И не-
счастного человека.

Сергей Сычёв

«И гра в кальмара» номинирована 
на «Золотой глобус» в трёх кате-

гориях — никогда прежде неанглоязыч-
ные сериальные проекты не были пре-
тендентами на вторую после «Оскара» 
кинопремию в мире. Второе место по ко-
личеству просмотров страниц фильма 
за месяц в IMDB (на первом месте — 
«Шан-Чи и легенда десяти колец»). Более 
полутора миллиардов часов просмотров 
на Netflix — столько не было ни у одно-
го сериала сервиса за всю его славную 
историю. К середине ноября видео к ко-
рейскому шоу набрали более 17 млрд 
просмотров на YouTube, а за месяц 
до этого Netflix оценил прибыль от се-
риала почти в миллиард долларов. «Игра 
в кальмара» — это феномен, который не-
возможно объяснить. Его популярность — 
парадокс, но при этом вполне осязаемый 
и выраженный в реальных цифрах.

�� ОЧЕВИДНОЕ НЕВЕРОЯТНОЕ

Когда десять лет назад Хван Дон-хёк 
бегал со своей идеей «Игры в кальма-
ра» по всем корейским студиям, они ему 
совершенно резонно отказали. Хотя 
бы потому, что в идее не было ничего 
принципиально нового: уже была сня-
та «Королевская битва», вот-вот должны 
были выйти «Голодные игры», сюжетов 
о жестоких шоу с реальными жертвами 

было столько, что вкладываться в ещё 
один никто не хотел. Кстати, и снимать-
ся в этом сериале все заметные селебри-
ти отказались, им Хван тоже сценарий 
показывал. Прошло немало време-
ни, прежде чем Netflix решил вложить 
в сериал чуть меньше $20 млн с простым 
расчётом. Во-первых, сервис усиливал 
местное производство в Корее для мест-
ного же потребления, и «Игра» делалась 
с прицелом на внутренний рынок. Во-
вторых, корейского контента на стри-
минге было немало, мировой зритель 
приучался его смотреть, а триумф Пон 
Чжун-хо с «Паразитами» усилил это вни-
мание, причём Netflix с Поном «дружил» 
задолго до победного шествия его сати-
рической метафоры.

Никто до сих пор не объяснил, по-
чему рецепт сериала оказался та-
ким успешным. Сюжет укладывается 
в несколько фраз. Около 450 человек 
со сложным материальным положени-
ем, в основном из-за больших долгов, 
соглашаются участвовать в закрытой 
игре на выбывание. Только выбыва-
ют они навсегда, потому что ловуш-
ки не понарошковые, а смертельные: 
пули, шипы, падение с большой высо-
ты и т.п. Призовой фонд растёт и дохо-
дит до $40 млн. Правила просты: сопер-
ники должны пройти несколько слегка 
модифицированных детских игр и вы-
жить. Шоу проходит в ярко раскра-
шенных помещениях, весь персонал 

одет в необычную форму с масками, 
в какой-то момент подъезжают и ВИП-
зрители с большими запросами. Парал-
лельно развивается линия полицейско-
го под прикрытием, который под видом 
охранника ведёт расследование за ку-
лисами шоу.

Вот, в общем, и всё. Хван Дон-хёк 
сначала долго знакомит нас с персона-
жами, а затем изощрённо их умерщвля-
ет на наших глазах, когда мы уже успе-
ли их полюбить. Раз должен остаться 
только один, то ничего не поделаешь. 
Важнейший сюжетный твист пре-
дельно предсказуем, тайну финально-
го эпизода большинство разгадали уже 
во втором-третьем. Никакой особой 
проработки персонажей и непредска-
зуемой эволюции их образов нет. Велик 
соблазн подумать, что причина успеха 
сериала — дизайн, что подтверждает-
ся гигантскими продажами атрибути-
ки, о которых «Известия» уже писали. 
«Игра в кальмара» стала главной темой 
Хэллоуина, этот сериал посмотрели 
даже те, кто про азиатскую культуру 
раньше и слышать не хотел, особенно 
про корейскую. Кто не видел «Парази-
тов», не включал клипы BTS и не опла-
кивал Ким Ки Дука.

�� ЦИФРЫ НЕ ВРУТ

Возможно, кому-то может показать-
ся, что «Игра в кальмара» — это остро-

модная новинка, которая уже забы-
лась, выстрелив на короткое время. 
Сайт рейтингов просмотров Netflix 
сегодня спокойно даёт «Игре» скром-
ное четвёртое место среди неангло-
язычных сериалов и седьмое среди 
всех по часам просмотров за неделю. 
Новый сезон «Бумажного дома», а те-
перь и «Ведьмак» правят бал на стри-
минге. Но даже сейчас «Игра» на пер-
вом месте в 39 странах, где есть Netflix, 
а это серьёзный показатель, учитывая, 
что сериал вышел в сентябре. И у него 
по-прежнему первое место по количе-
ству часов в первый месяц после выхо-
да — 1,65 млрд. На втором месте четвёр-
тый сезон «Бумажного дома» с 619 млн, 
и нет гарантии, что новый, пятый на-
берёт больше. Поначалу казалось, 
что «Зов ада» от создателей «Поезда 
в Пусан» подберётся к «Игре в каль-
мара», потому что он тоже корейский, 
да и сделан более талантливо и ярко, 
но этого не произошло, рейтинги го-
раздо ниже.

Хайп уже не такой сильный, но сери-
ал по-прежнему остаётся главным со-
бытием года и, вероятно, получит свой 
заслуженный «Золотой глобус», соз-
дав важный прецедент для неангло-
язычного контента, каким уже стал 
для кинематографа «Оскар» «Парази-
тов». Сейчас у него только в США уже 
имеются призы «Готэм», People’s Choice 
и AFI, так что в успехе на «Глобусе» 
мало кто сомневается. Уже объявлено 
о начале работы над вторым сезоном.

Но ещё важнее, что «Игра в кальма-
ра», будучи частью тектонических про-
цессов в медиа, запустила и новые (или 
по крайней мере ускорила уже суще-
ствующие). Например, исследования 
Netflix показывают, что многие зрите-
ли выбрали просмотр «Игры» с субти-
трами, а не в дубляже. Оригинальные 
звуковые дорожки с момента изобре-
тения звукового кино были серьёз-
ным порогом для вхождения контен-
та на иноязычные территории. Но вот 
Variety сообщает, что с 2018 года про-
смотр фильмов с субтитрами вырос 
на Netflix на 71%, а в США — на все 200%. 
И ссылается на слова представителя 
Netlfix, что «Игра в кальмара» сыграла 
в этом процессе прорывную роль. Из-
вестно, что в американском прокате 
фильмы не дублируются, а на релизы 
с субтитрами народ не ходит, из-за это-
го, например, мало кто смотрит и зна-
ет российское кино. Получается, что 
«Игра в кальмара» сделала многое, что-
бы в следующий раз наши отечествен-
ные шедевры получили в США боль-
ше внимания. Так корейский сериал 
помог российским и не только произ-
водителям контента, да и в самой Рос-
сии пользователям пришлось при-
выкнуть читать с экрана: легальной 
озвучки «Игры» не существует, и все 
просмотры сериала у нас — на корей-
ском языке.

Статистикой по просмотрам в Рос-
сии сервис с «Известиями» не поделил-
ся, но у нас сериал тоже несколько не-
дель стоял на первом месте, да и сейчас 
ниже второго не опускается.

Культура
МНЕНИЕ

КИНООБЗОР

« ОН РАСПЫЛИЛ 
СВОЙ ТАЛАНТ 
В ОБЩЕСТВЕН-

НЫХ НАГРУЗКАХ, ИДЕОЛО-
ГИЧЕСКОЙ БОРЬБЕ, АДМИ-
НИСТРАТИВНОЙ РАБОТЕ. 
ЭТО ДЛЯ ХУДОЖНИКА ТРА-
ГЕДИЯ. И ДЛЯ НАС, ЧИТАТЕ-
ЛЕЙ, ТОЖЕ
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«РАЗЫСКИВАЕТСЯ САНТА»

«МОЙ ПАПА НЕ ПОДАРОК»

«ЗВЕРОПОЙ 2»

«ПОСЛЕДНИЙ БОГАТЫРЬ:  
ПОСЛАННИК ТЬМЫ»

«РЕАЛЬНАЯ ЛЮБОВЬ»

Сергей Зданович, Дарья Ефремова

Парадоксов круг
Почему «Игра в кальмара» — главный сериал года

Режиссёр: Дмитрий Дьяченко.  
В ролях: Виктор Хориняк, Мила  
Сивацкая, Екатерина Вилкова, Елена 
Яковлева, Константин Лавроненко.

Накануне свадьбы Ивана с Васи-
лисой невесту похищает его мать — 
волшебница Галина. Зачем свекрови 
нужна невеста, не так принципиально, 
важнее, что в пылу погони Иван со сво-
ими друзьями прыгает через портал 
в современную Москву и носится 
по ней на избушке на курьих ножках. 
Кощей ведёт себя как Терминатор, 
но его принимают за главу Белых Хо-
доков. Колобок дерётся с капитаном 
теплохода, Иван высаживает голыми 
руками металлические двери, Филипп 
Киркоров играет якобы самого себя, 
но предстаёт капризной и склочной 
жар-птицей. «Почту России» создате-
ли фильма прямо обвиняют в том, что 
она ворует у людей драгоценное вре-
мя — вероятно, потому, что её захвати-
ли кикиморы.

В третьей части приключений не-
задачливого сына Ильи Муромца чуть 
меньше логики, чем в прошлых, зато 
много экшена и временами смешных 
шуток. Плюс Москва, которой, навер-
ное, могло быть ещё больше, а сати-
рической составляющей в её отраже-
нии и подавно. Оценивать «Богатыря» 
как фильм — дело неблагодарное, это 
прежде всего киноаттракцион, специ-
ально заточенный на то, чтобы собрать 
максимальную кассу к концу новогод-
них праздников. Предпосылки для это-
го у фильма есть, потому что весело, 
зрелищно и ярко — это как раз то, что 
нужно в данном случае.

Режиссёр: Эдоардо Мария Фальконе. 
В ролях: Марко Джаллини,  
Джиджи Пройетти, Барбара Рончи.

Ещё одна рождественская исто-
рия, но уже в духе О. Генри — накануне 
праздника незадачливый вор Этторе 
выходит из тюрьмы. На свободе его ни-
кто не ждёт, зарабатывать на жизнь ни-
чем, кроме воровства, он не умеет. В ре-
зультате он влезает в огромную виллу, 
где из вещей только игрушки. Хозяи-
ном дома оказывается очень стран-
ный старик — ворчливый и несколько 
маргинальный Санта-Клаус, который 
очень комично поучает Этторе, что 
надо делать добро. Между странным 
Сантой и усталым стареющим пре-
ступником завязывается дружба, без 
слезливых рождественских моментов, 
но с важными жизненными инсайта-
ми. Результатом становится «взрос-
ление» Этторе — закоренелый эгоист 
и в общем-то не очень хороший чело-
век, отбросив собственные чувства, 
бросается на выручку бывшей девуш-
ки и её дочери.

Режиссёр: Иван Карпиловский.  
В ролях: Тимофей Трибунцев,  
Ольга Медынич, Никита Табунщик, 
Максим Лагашкин.

Своенравная, как кулинарная фан-
тазия из остатков вчерашнего пир-
шества, но не пересоленная комедия 
Ивана Карпиловского собрала все 
рождественские тренды. Тут вам и ин-
фантильный папаша, бьющийся над 
классическим для таких персонажей 
кейсом «вернуть доверие своих детей» 
(Тимофей Трибунцев), и дружба-влюб-
лённость разнополых юниоров. И ма-
гия Рождества, то есть, конечно, Но-
вого года: 31 декабря ребята должны 
во что бы то ни стало попасть на кос-
плей-вечеринку со своей командой, 
но для этого нужно пройти инициа-
цию. То есть купить специальный ко-

Режиссёр: Гарт Дженнингс.  
В ролях: Мэттью Макконахи,  
Риз Уизерспун, Сет Макфарлейн,  
Скарлетт Йоханссон, Тори Келли.

Американский комедийно-анима-
ционный мюзикл с участием антро-
поморфных зверюшек — продолжение 
успешной франшизы, премьера кото-
рой состоялась в 2016 году на фестива-
ле в Торонто. В первой части владелец 
разорившегося театра и фанат шоу-
бизнеса коала Бастер Мун, чтобы хоть 
как-то спасти положение, устроил кон-

Режиссёр: Ричард Кёртис.  
В ролях: Хью Грант, Билл Найи,  
Лиам Нисон.

В повторный прокат выходит клас-
сическая романтическая комедия Ри-
чарда Кёртиса со звёздным актёрским 
составом, которую половина зрителей 
обожает, а другая половина не пере-
носит. Впрочем, как к ней ни относись, 
нельзя отрицать, что этот фильм с не-
сколькими параллельными сюжетны-
ми линиями оказал огромное влияние 
на жанр праздничных комедий и это 
самое популярное рождественское 
кино, которое только можно увидеть 
на большом экране.

курс пения с феерическим призовым 
фондом в $100 тыс. Он изначально пла-
нировал вложить всего $1 тыс., но его 
помощница Ползли, пожилая игуана 
со вставным глазом, по ошибке добави-
ла два дополнительных нуля — так что 
от желающих отбоя не было. В сикве-
ле мультфильма зрителей ждёт встре-
ча с полюбившимися героями — мно-
годетной матерью 25 поросят Розитой 
(Риз Уизерспун), которая теперь стала 
примой, скромницей-слонихой Миной 
(Тори Келли), поборовшей застенчи-
вость, но так и не встретившей свою 
любовь, гориллой Джони (Тэрон Эд-
жертон), завязавшим с криминальным 
миром ради пения и танцев. Но нас так-
же познакомят с новым персонажем, 
который прошествует сквозь сюжет 
сиквела с поистине королевским до-
стоинством.
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стюм, который стоит 20 тыс. рублей, 
а для папаши это дороговато: изобре-
тателя дронов Сергея, так зовут героя 
Трибунцева, кинул бизнес-партнёр 
(Максим Лагашкин). Но по законам 
жанра всё счастливо разрешается — 
дети попадают на праздник, Сергей 
решает финансовые проблемы да ещё 
и встречает новую любовь, которая за-
меняет прежнюю жену, ласково назы-
вавшую мужа «оленем». Новую суже-
ную зовут Ульяна (Ольга Медынич), она 
следователь полиции, из-за профессии 
и предательства бывшего мужа забыв-
шая, что она женщина.
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Спорт

Золотые мячики 
Как Месси и Роналду сменили место работы в 2021-м

Владислав Зимагулов

Л ето 2021 года точно войдёт в исто-
рию мирового футбола. Сначала не-

однозначное расставание Лионеля Мес-
си с «Барселоной» и его переход в ПСЖ. 
Затем трансфер Криштиану Роналду 
из «Ювентуса» в «Манчестер Юнайтед». 
Обе сделки эпохальные, коммерчески 
прибыльные, но ожидания от них туман-
ные. Почему два лучших футболиста со-
временности сменили клубную пропи-
ску этим летом и что их ждёт в Париже 
и Манчестере — в материале «Изве-
стий».

�� МЕССИ И ФАН-БАЗА

Трансфер Лео Месси в ПСЖ получил-
ся историческим: аргентинец раньше 
не менял клубы и много лет ассоции-
ровался только с «Барселоной». 21 год 
он провёл в футболке каталонского 
клуба, выиграв в его составе 36 тро-
феев, и вынужденно покинул команду.

«Барса» переживает финансовый 
кризис — бюджет клуба сократился 
с €671 млн до €160 млн за два года. Кон-
тракт Месси каталонцам обходил-
ся в €100 млн в год, но проблема была 
не только в зарплате. Лео был готов 
пойти на понижение оклада, лишь бы 
остаться в родной команде. Удержать 
игрока не позволили правила Ла Лиги: 
потолок зарплат в клубе рассчитывает-
ся исходя из полученной прибыли. Даже 
если бы Месси играл бесплатно (хотя 
это невозможно по законодательству), 
всё равно у «Барсы» были существенные 
проблемы с ведомостью — она состав-
ляет 95% от доходов, а по правилам этот 
показатель должен быть максимум 70%. 
Клуб находился в такой глубокой ста-
дии кризиса, что просто не мог подпи-
сать новый контракт с игроком ни на ка-
ких условиях. Безвыходная ситуация, 
которая и вызвала у Лео слёзы на цере-
монии прощания.

Шансом подписать Месси могли вос-
пользоваться не так много топов: в СМИ 
обсуждались варианты с «Манчестер 
Сити» и «Интером», но Неймар, Ди Ма-
рия, Почеттино и владельцы француз-
ского суперклуба убедили игрока пере-
ехать в Париж. Лео хочет выиграть ЛЧ 
(последний раз он завоёвывал главный 
клубный трофей в 2015 году), а проект 
ПСЖ по возможностям один из лучших, 
чтобы решить эту задачу.

— Если бы не пандемия, Месси никог-
да не ушёл бы из «Барселоны», были бы 
возможности продлить его контракт, — 
подчеркнул в беседе с «Известиями» 
экс-полузащитник сборной России 
и испанской «Сарагосы» Владислав Ра-

димов. — Это жизнь, всему есть свой ко-
нец. Хотелось бы, конечно, посмотреть 
Месси в АПЛ, но в ПСЖ ему комфор-
тнее: рядом с другом Неймаром и тре-
нером-соотечественником. При этом 
вряд ли Лионель принесёт команде ти-
тул Лиги чемпионов в первый же сезон.

Пока Месси со скрипом адаптирует-
ся к новой стране: в чемпионате у него 
один гол в 11 матчах, в которых он на-
нёс 43 удара по воротам. Зато в Лиге 
чемпионов он отметился пятью мяча-
ми и вместе с ПСЖ вышел в плей-офф 
со второго места. В 1/8 финала Лео — 
исторический герой эль класико (26 го-
лов в 45 матчах) — сыграет против «Реа-
ла». Впервые не в футболке «Барсы».

В уходящем году Месси впервые вы-
играл трофей со сборной — Кубок Аме-
рики, в финале которого Аргентина по-
бедила Бразилию. Во многом именно 
поэтому Лео получил седьмой «Золо-
той мяч». Теперь задача форварда — 
наконец-то взять кубок ЛЧ.

— Цель ПСЖ — победа в ЛЧ. Это осо-
бенный турнир для великих клубов, — 
отметил форвард после жеребьёвки.

По поводу фаворита пары с «Реа-
лом» да и всего турнира сомнений у бо-
лельщиков и специалистов мало. Если 
в этом году парижане с таким составом 
не возьмут трофей, то это будет ката-
строфой. Но коммерческий эффект 
от прихода Месси ПСЖ уже получил: 
клуб продал около миллиона футболок, 
спрос вырос минимум на 40%. А число 

подписчиков команды в социальных 
сетях растёт каждый месяц на один 
миллион. При этом 20 млн человек 
подписались на аккаунты клуба 

в первую неделю после транс-
фера.

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ КОРОЛЯ

Уход Роналду из «Ювентуса» получил-
ся менее трагичным и неожиданным, 
но тоже отчасти вынужденным. Турин-
ский клуб сейчас переживает кризис 

посерьёзнее, чем «Барса»: акции ту-
ринцев упали на 34%, в офисах «Юве» 
проходят обыски, а спортивного ди-

ректора и других сотрудников до-
прашивают по делу о махинаци-
ях при трансферах.

Полиция изучает причастность 
руководителей клуба к составлению 
фиктивных счетов и предоставлению 
ложных сведений инвесторам. В том 
числе тщательно изучается и сделка 
по переходу Роналду. В Турине ожи-
дали, что трансфер португальца при-
несёт коммерческий успех, трофеи, 
маркетинговую прибыль и финансо-
вый рост, но итог плачевный. Содержа-
ние Криштиану обошлось «Ювентусу» 
в €277 млн за три года. Эти затраты клуб 
так и не отбил. А теперь ещё та сделка 
привела к реальному расследованию 
властей, что наверняка не останется 
без серьёзного наказания.

Убытки «Ювентуса» составили 
€463 млн в первый же год после под-
писания Роналду. Почти всё спортив-
ное руководство клуба сейчас под 
подозрением. Ему приписывают на-
рушение закона об ответственности 
компаний, корпоративные правона-
рушения, ложную бухгалтерскую от-
чётность листинговых компаний, вы-
ставление счетов-фактур и других 
документов для несуществующих 
транзакций. 

«У кого-то это мог быть последний шанс  
сыграть на Олимпиаде»
Защитник «Аризоны» Илья Любушкин — о решении НХЛ не отпускать хоккеистов в Пекин и своём выступлении в этом сезоне

Алексей Фомин  

Н ациональная хоккейная лига 
(НХЛ) ожидаемо приняла реше-

ние о недопуске представителей своих 
клубов до участия в Олимпийских играх 
2022 года в Пекине, стало известно 23 де-
кабря. Таким образом, вторую Олимпиа-
ду подряд пропустят игроки сильнейше-
го клубного турнира в мире. Во многом 
на это решение повлияла новая вол-
на пандемии COVID-19 в США и Кана-
де, из-за которой уже более 100 хокке-
истов НХЛ в последние недели сдали 
положительные тесты на коронавирус. 
50 матчей перенесены, а 21 декабря лига 
приостановила регулярный чемпионат 
на пять дней. Из заокеанских россиян, 
в частности, лишился шансов поехать 
на Игры защитник «Аризона Койотс» 
Илья Любушкин. Четыре года назад, вы-
ступая в КХЛ за ярославский «Локомо-
тив», он получил травму и не смог 
побороться за место в заявке 
сборной России на Олимпиа-
де в Пхёнчхане, ставшей по-
бедной для нашей страны. 
В интервью «Известиям» 
27-летний хоккеист по-
делился мнением о ре-
шении НХЛ, рассказал 
об обстановке 
в США и оценил 
выступление 
своей коман-
ды в этом се-
зоне.

Для вас решение НХЛ отказаться 
от участия в Играх было 

ожидаемым?
Всё к этому шло, уже 

когда люди начали за-
болевать и стали от-
менять матчи. Стало 
очевидно, что другое 
решение лига вряд ли 
приняла бы.

Сильное разочарова-
ние испытываете, что 
лишились шансов по-

ехать на Олимпиаду?
Обидно. И не только 

за себя — за всех ребят. У кого-то  
это мог быть последний шанс сыг-

рать на Олимпиаде. У кого-то он ещё 
будет, но всё равно жалко, что при-
дётся ждать четыре года минимум. 
Очень обидно. Но тут мы ничего 

не можем поделать. Лига приняла 
такое решение. Значит, оно пра-
вильное.

Как теперь оцените шансы 
сборной России на Олимпиа-
де — без игроков НХЛ?

Я знаю многих ребят, ко-
торые играют в КХЛ, не толь-
ко в «Локомотиве». У меня 
там много друзей. И уверен, 
что у России получится со-
брать отличную команду, 
которая достойно высту-
пит на Олимпиаде в Пекине.

Вам не везёт с Олимпиадами. Перед 
золотым Пхёнчханом были в составе 
на Кубке «Первого канала», но потом 
травмировались, сейчас лишены даже 
формальных шансов поехать. Силь-
но теперь мотивированы побороться 
за место в составе через четыре года?

Мотивация всегда должна присут-
ствовать у спортсмена. Без неё слож-
но играть. Поэтому она есть и будет, 
100%.

Как обстановка с ковидом в «Ари-
зоне»?

У нас несколько человек находят-
ся в ковид-протоколе. Но у них про-
сто положительные тесты. Особо ни-
каких симптомов болезни нет.

В некоторых штатах США нет жёст-
ких ограничений, даже на домашнем 
матче «Вегаса» были полные трибуны, 
у вас на «Хила Ривер Арене» собирает-
ся не меньше 10 тыс. зрителей.

В Аризоне всё спокойно. Даже ма-
сок никто не спрашивает. И, по-моему, 
у нас нет никаких ограничений для бо-
лельщиков.

Сильно это отличается от других шта-
тов?

У нас губернатор так решил. В Нью-
Йорке считают по-другому. Или вот 
пример: недавно у «Аризоны» был вы-
езд в Сиэтл. Там везде спрашивают ма-
ски. Чтобы в ресторан сходить, нужен 
QR-код. Всё зависит от твоего штата, 

губернатора, его политики. Кто-то хо-
чет принимать какие-то меры предо-
сторожности, кто-то не хочет. Такая 
здесь система.

Ваша команда сейчас последняя по на-
бранным очкам в нынешнем регуляр-
ном чемпионате НХЛ. С чем связаны 
такие результаты?

Если вы видели, у нас поменялось 
большое число игроков. Совершен-
но новая команда, новый тренерский 
штаб. Думаю, адаптация к новой си-
стеме всё равно займёт какое-то вре-
мя. Ещё надо подстроиться подо всё 
это. И со временем должна улучшить-
ся сыгранность. С этим всем связываю 
такие проблемы.

Что лично вам дали эти перемены?
Думаю, в этом сезоне мне доверяют 

больше, чем в предыдущие годы вы-
ступлений в НХЛ. Я себя намного ком-
фортнее чувствую в этих условиях, 
чем раньше. Выхожу на лёд в каждой 
встрече, мне дают большее количе-
ство игрового времени. Теперь я могу 
думать только о хоккее, а не о том, по-
чему меня не ставят на матчи.

Раньше ваша игра в «Аризоне» ассо-
циировалась с силовыми приёмами 
и множеством борьбы. В этом сезоне 
требования изменились?

Да нет, я стараюсь играть в свою 
игру. Всё равно есть какой-то опреде-
лённый стержень, который ты не дол-

жен особо менять. Я стараюсь при-
держиваться своих сильных качеств. 
Просто повторюсь: в этом сезоне 
меньше нервов трачу на то, чтобы ду-
мать, поставят меня в состав на тот 
или иной матч или нет. Играю в свой 
хоккей и получаю от этого удоволь-
ствие.

Получается хоть как-то следить за КХЛ?
Я в основном слежу только за Ярос-

лавлем. Мне это интересно. Конечно, 
не удаётся постоянно смотреть боль-
шое количество игр «Локомотива». 
Но с удовольствием смотрю их, ког-
да есть время.

Удивились их провальному старту 
в этом сезоне? Как сейчас оценивае-
те перспективы команды?

Оцениваю оптимистично. Хоро-
шая команда, хороший состав. И сей-
час пришёл очень сильный тренер-
ский штаб, который знает, что делать 
(Игорь Никитин, Дмитрий Юшкевич, 
Рашит Давыдов. — «Известия»). Это от-
личные специалисты, которые дове-
дут «Локомотив» до хороших резуль-
татов. Плюс сейчас они усилились 
двумя качественными канадскими 
хоккеистами — Брэндоном Козуном, 
который уже недавно был в «Локомо-
тиве», и защитником Брэндоном Горм-
ли. Думаю, подписали их потому, что 
хотят усилиться перед оставшейся ча-
стью чемпионата. Так что всё в руках 
у Ярославля.

Решим нападением
Завоюет ли сборная России золото МЧМ

Надежда Тонконог 

Молодёжный чемпионат мира-2022 
(МЧМ) по хоккею пройдёт с 26 де-

кабря 2021-го по 5 января 2022 года. Тур-
нир состоится в двух канадских горо-
дах: Эдмонтоне и Ред-Дире. Изначально 
МЧМ-2022 должен был пройти в швед-
ском Гётеборге, но соревнования пе-
ренесли из-за пандемии коронавируса 
на 2024 год. Канада — самый титулован-
ный участник МЧМ с 18 победами в исто-
рии, действующий чемпион и главный 
фаворит турнира 2022 года. Сборная 
России под руководством Сергея Зубо-
ва на третьем месте у букмекеров (после 
сборной США). В прошлом розыгрыше 
наша команда дошла до полуфинала, где 
проиграла Канаде. Удастся ли в этом году 
взять реванш, разбирались «Известия».

�� ДЕРЗКАЯ НЕСТАБИЛЬНОСТЬ

Молодёжный чемпионат мира — боль-
шое ежегодное событие в мире хоккея. 
Это хороший шанс для молодых спорт-
сменов показать себя на международ-
ной арене, проверить свои силы против 
лучших игроков своего возраста из дру-
гих стран.

— Молодёжный чемпионат мира — это 
такой турнир, который в жизни хокке-
иста бывает максимум два–три раза, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
бывший нападающий ЦСКА и «Сиби-
ри», хоккейный агент Никита Кварталь-
нов. — Чаще всего один раз, поэтому это 
очень серьёзное событие в карьере. Это 
остаётся в памяти на всю жизнь. Я уве-
рен, что все ребята приехали с отлич-
ным настроением и боевым настроем 
только на победу.

В прошлом году на период турни-
ра хоккеисты жили в «пузыре» и игра-
ли без зрителей. На нынешнем МЧМ 
матчи будут проходить с болельщика-
ми, а канадские арены «Роджерс Плэйс» 
и «Вестерн Парк Центриум» разреши-
ли пускать 50% от вместимости трибун. 
В Канаде очень любят хоккей, поэтому 
можно быть уверенным, что все эти ме-
ста будут заняты.

— Это очень большой плюс, пото-
му что сам играл и могу сказать, что 
играть со зрителями и без — совершен-
но разные вещи, — продолжил Никита 
Квартальнов. — Понятно, что у моло-
дых ребят мотивация будет в любом 
случае, даже если без болельщиков, 
но с ними — это дополнительный азарт, 
эмоции. Особенно в матчах со сбор-
ными Канады, США — это праздник. 
Я только поддерживаю руководство 
в решении проводить игры со зрите-
лями на трибунах.

Россия приехала в Канаду за золо-
том. Наша сборная в фаворитах МЧМ 
каждый год, равно так же, как коман-
ды США, Канады, Финляндии, Швеции. 
Не секрет, что каждая из них собирает 
лучших игроков среди молодёжи, и во-
прос в том, кто сыграет надёжнее и уве-
реннее. Молодёжный хоккей всегда был 
интересен своей непредсказуемостью. 
Было много примеров, когда команда 
вела 3:0, 4:0, а по итогу проигрывала. Мо-
лодые игроки — не совсем стабильные, 
если так можно выразиться. Бывают та-
кие моменты, что команда может здоро-
во играть, а под конец турнира просесть.

�� МОЩНАЯ АТАКА

Россия сыграет в группе B против 
США, Швеции, Словакии и Швейца-
рии. В группе A — молодёжки Канады, 
Финляндии, Чехии, Германии и Австрии. 
Четыре лучшие сборные из каждой 
группы выйдут в 1/4 финала, команды 
с пятых мест сыграют между собой се-
рию за выживание — до двух побед. Пе-
ред полуфиналом пройдёт перепосев 
на основе результатов группового этапа.

Какое бы место сборная России 
ни заняла в своей группе, на «удобных» 
соперников в играх на вылет рассчиты-
вать не стоит.

— Самое главное на МЧМ — попасть 
в плей-офф, — считает Никита Квар-
тальнов. — Какое мы займём место 
в группе, не очень важно. Часто быва-
ет, что на групповом этапе команда вы-
игрывает все матчи, а потом уступает 
в четвертьфинале. Главная же зада-
ча — взять золото. У нас очень сильная 
команда, надёжная вратарская линия, 
много ребят, поигравших в КХЛ в этом 
сезоне. Опыт очень большой у наших 
игроков. Плей-офф — матчи на вылет, 
где соперника не выбирают — на кого 
выйдешь, с тем и играешь. Вспомнить 

наш золотой МЧМ-2011, когда в плей-
офф мы обыграли шведов, финнов и ка-
надцев. Сетка была крайне неприятная, 
но тем не менее мы выиграли. Здесь 
главное выходить и играть на победу. 
Как я уже говорил, у некоторых ребят 
это событие может произойти только 
один раз в жизни, мотивация большая.

В сборной нет слабых и сильных 
игроков. Каждый, кто вызван, достоин 
своего места, считают эксперты. За кем 
стоит следить более пристально? Во-
первых, это вратарь СКА Ярослав Аска-
ров. Парень играет третий чемпионат 
мира, естественно, он будет вратарём 
номер один. Что касается линии оборо-
ны, тут лидер — игрок «Салавата Юлае-
ва» Шакир Мухамадуллин, для него это 
уже второй молодёжный чемпионат 
мира. В КХЛ он выступает четыре года.

У России в принципе всегда выбор 
нападающих намного богаче, чем за-
щитников.

— Я бы отметил Никиту Гуслисто-
ва, который играет в «Северстали» 
по 20 минут за матч, — заключил Ники-
та Квартальнов. — Это очень серьёзный 
результат. Тренерский штаб ему дове-
ряет, соответственно, парень уже очень 
опытный. Марат Хуснутдинов, капитан 
команды, тоже крутой хоккеист, кото-
рый играет в КХЛ, конечно, чуть помень-
ше. Всё-таки СКА сильная организация, 
там очень тяжело попасть в топ-звенья. 
Конечно, Матвей Мичков — молодой па-
рень, дерзкий, амбициозный. Я уверен, 
что на драфте НХЛ он будет очень вы-
соко котироваться. Хотя он и младше 
всех на два года, но возраст особой роли 
не играет. Чибриков, Свечков, Юров — 
линия нападения, я считаю, у нас очень 
сильная.

Сборная России стартует на МЧМ 
27 декабря матчем против сборной Шве-
ции в 00.30 мск. У нашей команды четы-
ре титула на МЧМ (1999, 2002, 2003, 2011).

Месси был готов пойти  
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лишь бы остаться в родном клубе
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